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Plateia 14

Pódio 15

o governador Wilson lima anunciou, 
nesta quarta-feira (15), investimento 
de R$ 45,1 milhões para a expansão do 
mercado de gás natural (gn) no Estado 
neste ano de 2023. o recurso do governo 

do amazonas será aplicado no plano de 
expansão da rede de gasodutos, com o 
objetivo de ampliar o número de unidades 
consumidoras (uc’s) beneficiadas. 

Política 5
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Wilson investe r$ 45 mi 
na expansão do mercado de gás natural 

o governador Wilson lima anunciou, 
nesta quarta-feira (15), investimento 
de R$ 45,1 milhões para a expansão do 
mercado de gás natural (gn) no Estado 
neste ano de 2023. o recurso do governo 

do amazonas será aplicado no plano de 
expansão da rede de gasodutos, com o 
objetivo de ampliar o número de unidades 
consumidoras (ucs) beneficiadas. 
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2 Última hora
Trabalho de combate ao 
desperdício de alimentos
Prefeitura de Manaus 
sensibiliza permissionários 
de feiras para combate ao 
desperdício de alimentos 

Com o intuito de combater 
a fome e reduzir de forma 
sustentável o desperdício 
de produtos regionais, como 

frutas, legumes e verduras, a Pre-
feitura de Manaus contribui com o 
Programa Estadual de Combate ao 
Desperdício e à Perda de Alimentos 
(Pcodepa), do Governo do Amazonas, 
realizando sensibilização junto aos 
permissionários, em relação à doa-
ção dos produtos que são recolhidos 
nas feiras e mercados municipais.

Nesta quarta-feira (15), o titular da 
Secretaria Municipal de Agricultura, 
Abastecimento, Centro e Comércio 
Informal (Semacc), Wanderson Cos-
ta, acompanhou o titular da Secre-
taria de Estado de Produção Rural 
(Sepror), Petrúcio Magalhães Júnior, 
a uma visita de cortesia aos permis-
sionários da feira da Manaus Moder-
na, no Centro, onde puderam explicar 
um pouco mais de como funciona o 
programa de combate ao desperdício 
de alimentos e instruí-los em como 
participar doando os produtos que 
não serão comercializados.

De acordo com Wanderson Costa, 
titular da Semacc, a prefeitura já tra-
balha na orientação, sensibilização e 
instrução aos permissionários que 
queiram participar de forma voluntá-
ria doando os alimentos como frutas, 
legumes e verduras que não foram 
comercializados, mas estão em con-
dições saudáveis de consumo. 

“Na gestão do prefeito David Almei-
da, estamos revalidando essa parce-
ria para que possamos dar mais apoio 
a esse importante projeto que traz 
benefícios para a população mais 
carente da nossa cidade e Estado. 
Aqui na feira da Manaus Moderna, 
importante polo de distribuição para 
os municípios do Amazonas, capital 
e grandes redes de supermercados, 

Prefeitura de Manaus tenta reduzir o desperdício de produtos em feiras 

de  800 permissionários, cerca de 
40 aderiram de forma muito positiva 
ao programa. Esse é o nosso intuito, 
sensibilizar e mostrar que o desper-
dício pode ser evitado e ainda matar 
a fome de centenas de famílias”, 
explicou Costa.

Para o titular da Sepror, Petrucio 
Júnior, o Programa de Combate ao 
Desperdício e à Perda de Alimentos 
nas feiras de Manaus tem crescido e 
ajudado inúmeras famílias em todo 
o Estado do Amazonas.  

“Começamos pequeno, e hoje, 
graças a Deus, somente em 2022, 
atendemos 838 instituições e, mais 
de 300 mil famílias. A contribuição da 
prefeitura, por meio da Semacc, tem 
uma importante participação, graças 
a muitos permissionários das feiras 
e mercados municipais, já atingimos 
mais de 500 toneladas de alimentos 
doados”, afirmou.

 
Processo
Após os produtos serem recolhidos, 

eles passam por triagem, são levados 
para pesagem e depois os alimentos 
são destinados para as instituições. 
Além da Semacc, o programa conta 
com o apoio do Mesa Brasil, do Serviço 

Social do Comércio (Sesc/AM).
 
Reformas de feiras 
A Prefeitura de Manaus, por meio 

de parceria entre a Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura (Seminf) e 
a Secretaria Municipal de Abasteci-
mento, Centro e Comércio (Semacc), 
anunciou, na segunda-feira (13), as 
obras de infraestrutura no entorno 
da feira da Banana, localizada no 
centro da cidade. 

O secretário de Obras, Renato Ju-
nior, e o secretário da Semacc, Wan-
derson Costa, vistoriaram as condi-
ções da feira e anunciaram os serviços 
de melhoria na infraestrutura. 

“Estamos aqui reunidos no esta-
cionamento da feira da Banana, no 
centro da cidade, onde a tubulação 
de uma drenagem entupiu devido ao 
acúmulo de lixo. O prefeito David Al-
meida determinou que a nossa equipe 
comece uma obra para reestrutu-
rar o escoamento correto da água 
da chuva, de modo que as pessoas 
possam usufruir do estacionamento 
novamente”, salientou Renato Junior. 

Na ocasião, o secretário de Feiras 
destacou a relevância dos trabalhos 
no local.  “A transversalidade entre a 

Seminf e a Semacc é uma determina-
ção do prefeito David Almeida, e essa 
parceria sempre rende os melhores 
resultados. Aqui nessa área externa 
da feira da banana, as equipes de 
obras vão trabalhar na melhoria das 
redes de drenagens profundas que 
estão muito deterioradas, além do 
asfaltamento do estacionamento 
da feira. São melhorias importantes 
que beneficiam a todos os frequen-
tadores e trabalhadores da área”, 
enfatizou Wanderson Costa. 

As equipes iniciarão, nos próxi-
mos dias, os serviços de limpeza 
e desobstrução das tubulações de 
drenagem implantadas no estacio-
namento da feira.

Na sequência, será executada a 
recuperação estrutural do espaço, 
abrangendo os serviços de cons-
trução de novo muro, gradil, manu-
tenção e troca das telhas, reforma 
do piso, recapeamento do estacio-
namento e a recuperação de todo o 
sistema de drenagem. 

O trabalho visa salvaguardar os fei-
rantes e consumidores que frequen-
tam a feira, proporcionando qualida-
de de vida, segurança e conforto por 
meio das obras de infraestrutura.

DIvulGAçãO

Fundo 
Amazônia 
tem R$ 3,3 bi

Em processo de retomada, o 
Fundo Amazônia pretende fi-
nanciar projetos de proteção 
a povos indígenas, de controle 
do desmatamento, combate 
ao garimpo ilegal e promoção 
do ordenamento territorial da 
região, afirmou o presidente 
do Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e Social 
(BNDES), Aloizio Mercadante, 
após a reinstalação do Comitê 
Orientador do Fundo Amazônia 
(Cofa), realizada na sede do ban-
co, no Rio de Janeiro. O comitê 
estava parado desde 2018.  

Conforme Mercadante, o fun-
do já recebeu R$ 3,3 bilhões 
em doações, como R$ 1 bilhão 
provenientes da Noruega e R$ 
200 milhões da Alemanha. No 
total, o fundo, gerido pelo BN-
DES, acumula R$ 5,4 bilhões, 
com R$ 1,8 bilhão já contratado.

O presidente disse ainda que 
foram liberados R$ 853 milhões 
para operações de comando 
e controle coordenadas pelo 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama), R$ 
253 milhões para ordenamento 
territorial e R$ 244 milhões para 
ciência e tecnologia.

“O grande desafio é sair 
do modelo predatório para o 
modelo de desenvolvimen-
to sustentável na Amazônia. 
E, para isso, nós precisamos 
de projetos estruturantes que 
impulsionam uma nova dinâ-
mica, uma nova indústria, uma 
agricultura de baixo carbono, 
uma recuperação de pastos 
degradados. Esse é o grande 
objetivo estratégico do gover-
no e do fundo. São 28 milhões 
de pessoas que precisam ter 
formas alternativas de vida, 
quando nós vamos combater, 
de forma implacável, o proces-
so de devastação e destruição 
da Amazônia”, disse.

doações 



Ex-reitor da UEA no Ministério
O médico e ex-reitor da Universi-

dade do Estado do Amazonas (UEA) 
Cleinaldo Costa assumiu um cargo 
no segundo escalão do Ministério da 
Saúde. Cleinaldo é cirurgião vascular e 
foi nomeado diretor do Departamen-
to de Saúde Digital e Inovação, órgão 
ligado à Secretaria de Informação 
e Saúde Digital da pasta. O ato foi 
publicado no Diário Oficial da União 
(DOU) na edição desta quarta-feira 
(15). “É uma honra e um privilégio ter 
a oportunidade de contribuir com a 
transformação digital no setor de 
saúde”, afirmou.

Águas de Manaus
A instalação na Câmara Munici-

pal de Manaus (CMM) da CPI do 
Saneamento Básico da Águas de 
Manaus atingiu, nessa quarta-feira 
(15), o número suficiente de assina-
turas para a instalação do processo. 
A nova proposta foi encabeçada pelos 
vereadores Rodrigo Guedes (Repu-
blicanos), Thaisa Lippi (PP) e Bessa 
(Solidariedade). Resta agora à Mesa 
Diretora avaliar a proposta e decidir 
se instaura ou não o procedimento 
investigatório.

Amazonas na Reforma Tributária
Os deputados federais Saullo Vian-

na (UB), Sidney Leite (PSD) e Adail 
Filho (Republicanos) farão parte do 
grupo de trabalho que vai discutir a 
Reforma Tributária na Câmara dos 
Deputados. A presença da bancada 
do Amazonas pretende defender a 
Zona Franca de Manaus (ZFM).

A Proposta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) 45/ 2019, que tramita na 
Câmara, é encarada como a menos 
atraente, pois não permite a con-
cessão de qualquer tipo de benefício 
fiscal. Além disso, cria uma alíquota 
única de 25% aplicável a todos os bens 
e serviços, o que contraria a natureza 
fiscal da ZFM. 

Plínio em evidência
O senador Plínio Valério (PSDB-

-AM), autor do projeto de lei que deu 
autonomia ao Banco Central (BC), saiu 
em defesa da autoridade monetária e 
disse que as críticas do governo fede-
ral à independência do órgão são um 
“desserviço para o país”. Na visão do 
parlamentar, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) age de forma incon-
sequente ao atacar publicamente o 
presidente do BC, Roberto Campos 
Neto, e ao tentar interferir na taxa 
básica de juros, a Selic.

“O Lula faz com que as coisas fujam 
do controle, o mercado reage. É um 
desserviço para o país”, disse.

Pros é extinto
Na sessão administrativa dessa 

terça-feira (14), o Plenário do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) deferiu, por 
unanimidade, o pedido de incorpora-
ção do Partido Republicano da Ordem 
Social (PROS) pelo Solidariedade. 
Com a decisão, o Pros irá adentrar 
ao Solidariedade, deixando de exis-
tir. Os requisitos para os processos 
de incorporação estão previstos na 
Resolução TSE nº 23.571/2018 e na 

Lei dos Partidos Políticos (Lei nº 
9.096/1995).

Armas de fogo
O número de armas de fogo nas 

mãos de civis na Amazônia Legal 
aumentou. Entre 2018 e 2022, o 
índice registrado em sete dos nove 
estados da região subiu 743,7%: foi 
de 6.693 para 56.473 armas. Só en-
tre 2021 e 2022, o arsenal dos CACs 
(caçadores, atiradores desportivos 
e colecionadores) na região quase 
dobrou, aumentando 96%. Os da-
dos são do Exército e foram obtidos 
pelo Instituto Sou da Paz, por meio 
da Lei de Acesso à Informação.

Caso  Dom e Bruno 
O ministro Ribeiro Dantas, do STJ 

(Superior Tribunal de Justiça), ne-
gou, na última terça-feira (14), o 
pedido para que três acusados das 
mortes do indigenista Bruno Araújo 
Pereira e do jornalista Dom Phillips 
retornem ao Amazonas. Eles foram 

transferidos no ano passado para 
presídios de segurança máxima em 
outros estados em razão do risco de 
“queima de arquivo”.

Os ativistas foram assassinados 
em junho de 2022 no Vale do Ja-
vari, no oeste do Amazonas, onde 
atuavam contra a pesca ilegal em 
terras indígenas.

Vida sexual
Quatro em cada dez brasileiros 

(40%) dizem estar insatisfeitos com 
sua vida sexual e amorosa. É o que 
revela o levantamento “Love Life 
Satisfaction”, do Instituto Ipsos, que 
foi realizado de 22 de dezembro 
de 2022 a 6 de janeiro. A pesquisa 
online recrutou 22 mil pessoas de 32 
países. Com 60% dos entrevistados 
contentes, os brasileiros ocupam 
a 22ª posição do ranking e estão 
três pontos abaixo da média global, 
que é de 63%. A China aparece em 
primeiro lugar, com 79% dos en-
trevistados afirmando que estão 

satisfeitos, seguida da Indonésia e 
Tailândia, ambos com 75%. Já o 
Japão apresentou com 34%.

Virou meme
Uma foto de Lula (PT), o pre-

sidente dos EUA, Joe Biden, e a 
primeira-dama do Brasil, Janja, 
caiu na graça do público e virou 
meme nas redes sociais. A pose 
real foi feita durante o primeiro 
encontro entre os presidentes, e 
com essa mesma imagem surgi-
ram as montagens.

A esposa de Lula, Janja, estava 
na Casa Branca para se encontrar 
com a primeira-dama dos Estados 
Unidos, mas o evento foi cancelado 
pela norte-americana. Em seu Twit-
ter, Janja compartilhou imagens do 
momento e agradeceu a Biden pela 
hospitalidade.

Dados do TikTok
Pelo menos 10.500 vídeos foram 

derrubados pelo TikTok em 8 de 

janeiro. O motivo seria o conteúdo 
incitar violência ou praticar desinfor-
mação. O dado consta no documento 
entregue ao Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE)  divulgado nesta quarta-feira 
(15). Dos vídeos removidos, 1.304 feri-
ram as políticas de conteúdo violento. 
Já 5.519 gravações foram apontadas 
como “desinformação com riscos de 
danos no mundo real”, e 3.614 incor-
reram em desinformação eleitoral. 
A plataforma é a única empresa do 
segmento de redes sociais que abriu 
dados internos sobre o 8 de janeiro.

Festa arrecadou R$ 1 mi
O Partido dos Trabalhadores (PT) 

fez um jantar de aniversário nesta 
terça-feira (14), em Brasília. A cúpula 
da legenda acredita ter arrecadado 
entre R$ 800 mil e R$ 1 milhão com 
a venda de convites para o evento. 
Os ingressos foram vendidos com 
preços variados: R$ 500, R$ 5.000, 
R$ 10 mil e R$ 20 mil.

A tesoureira da sigla, Gleide An-
drade, foi a pessoa responsável pela 
organização do jantar. A estimativa é  
de que cerca de 700 pessoas tenham 
comprado entradas para o evento.

Mercadante
O deputado federal Alexandre Ra-

magem (PL-RJ) acionou a Justiça 
para barrar a indicação de Aloizio 
Mercadante (PT) para o cargo de 
presidente do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e Social 
(BNDES).

Ramagem sustenta que a indicação 
de Mercadante fere a Lei das Esta-
tais. Um dos trechos da lei proíbe a 
indicação de nome que tenha parti-
cipado da estrutura decisória de um 
partido nos últimos 36 meses. Ele 
também foi um dos coordenadores 
da campanha de Lula.

Pico da Neblina
Organizações indígenas do Alto 

Rio Negro enviaram uma carta de 
denúncia à ministra dos Povos Indí-
genas, Sônia Guajajara, relatando um 
aumento da presença de garimpeiros 
na Região do Pico da Neblina, no 
Amazonas.

Segundo a Associação dos Yano-
mamis, há um movimento de peque-
nos garimpos manuais na região. Os 
indígenas também denunciam que 
a área do Pico da Neblina é um dos 
locais de acesso para outros garimpos 
na Venezuela.

Operação de Ouro
A Polícia Federal (PF) deflagrou 

ontem a operação Sisaque, que 
mira um grupo suspeito contra-
bandear ouro extraído de garimpos 
ilegais da região amazônica. Foram 
cumpridos três mandados de pri-
são e 27 de busca e apreensão no 
Distrito Federal, Pará, Rio de Ja-
neiro, Goiás, Amazonas, São Paulo, 
Mato Grosso e Roraima. A inves-
tigação começou em 2021, após a 
Receita Federal ter identificado a 
existência de uma organização cri-
minosa que mantinha um esquema 
para esquentar ouro extraído em 
garimpos ilegais. 

Manaus no combate 
ao desmatamento

O prefeito David Almeida participou do anúncio da realização da 1ª edição do Prêmio United 
Earth Amazônia, um novo legado do Prêmio Nobel na capital do Amazonas, a ser realizado no 
próximo dia (27). O evento ocorerá no Teatro Amazonas e destaca o trabalho desenvolvido pela 
gestão municipal na luta pela preservação da Amazônia. O encontro aconteceu na última terça-
-feira (14), no Casarão da Inovação Cassina, no Centro Histórico de Manaus.

Durante a cerimônia do prêmio United Earth Amazônia, seis iniciativas de responsabilidade 
socioambientais serão premiadas pela contribuição que dão na preservação da floresta. A noite 
terá ainda homenagens ao rei da música brasileira, Roberto Carlos, que participará da solenidade, 
e a Erasmo Carlos, in memorian, morto em 2022.

Para David Almeida, esse reconhecimento comprova o protagonismo da cidade na luta pelo 
desenvolvimento sustentável da região.

“O mundo clama pela preservação do meio ambiente; e a realização desta primeira edição do 
evento comprova a importância do trabalho realizado por Manaus. Nós ganhamos uma visibili-
dade em nível mundial quando o assunto é preservação. Nós somos a maior cidade da Amazônia 
e agora também somos os maiores preservadores da Floresta Amazônica”, enfatizou o prefeito.

Ao Ministério Público do Amazonas (MP-AM), que recomendou ao 
prefeito do município de Manicoré (a 332 quilômetros de Manaus), 
Lúcio Flavio (PSD) que implemente rampas de acessos em uma creche 
e duas escolas da cidade, principalmente nas entradas dos imóveis 
e entre ambientes, com a finalidade de cumprir as normas técnicas 
de acessibilidade. A informação está no Diário Oficial do órgão do 
último dia 13.

DIVULGAçãO DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

Às decisões do estado da Nicarágua, sob o comando do presidente 
Daniel Ortega, que vem fazendo perseguições aos cristãos. Ele con-
denou o bispo católico Rolando Álvarez a 26 anos de prisão. A medida 
autoritária ocorreu depois de o religioso não cumprir uma ordem do 
ditador. Ortega também expulsou 18 freiras das Missionárias da Cari-
dade, ordem fundada por Madre Teresa, que fazia ações em prol de 
pessoas de baixa renda. 
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A pequena Manaus e a 
gigante Gramado

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

O desenvolvimento que 
queremos e merecemos

Um certo empresário do setor turístico do Amazonas dizia, nos 
bastidores, que praticava preços altos por saber que o turista que 
vinha ao Estado, ainda que satisfeito com a experiência, jamais 
retornaria, assim, havia apenas uma oportunidade para lucrar com 
ele. Ser visitado apenas uma vez por turista é uma característica 
dos destinos classificados como “exóticos”, entre os quais se 
enquadra a Amazônia, porém, em tempos de globalização total 
e de redes sociais, o turista acolhido e satisfeito, que percebe 
como justo o valor que pagou, se transforma em uma agência 
de publicidade individual, com veiculação gratuita de comerciais 
entre seus amigos e seguidores.

Manaus já esteve entre os três destinos turísticos mais deseja-
dos no Brasil, embora nunca tenha tido   tal desempenho entre 
os destinos efetivamente visitados. Hoje, a capital da Amazônia 
Ocidental brasileira recebe cerca de 350 mil turistas por ano, 19 
vezes menos que a pequena Gramado, no Rio Grande do Sul, que 
recebe cerca de 6,5 milhões de turistas ao ano. 

Turismólogos e empresários do setor acreditam que a atividade 
turística no Amazonas é apenas um embrião do que pode vir a ser. 
A Floresta Amazônica, o Teatro Amazonas, o Festival de Parintis, 
as praias e quedas d’água gigantes de Barcelos, a pesca esportiva, 
o Encontro das Águas, a culinária local, o artesanato indígena, o 
Museu da Amazônia com sua torre acima das copas das árvores, 
são apenas algumas das atrações turísticas do Amazonas.

O emprego no turismo é um dos mais baratos entre as ativi-
dades econômicas, infinitamente mais barato, por exemplo, que 
na indústria. O Amazonas tem um potencial gigante e inexplo-
rado para o turismo. De um lado, é uma tragédia, de outro, uma 
enorme oportunidade. Cabe ao amazonense decidir que caminho 
quer para o Estado.

No novo governo, é fundamental, 
sem amarras ideológicas, considerar o 
que deu certo e está apresentando re-
sultados na trilha do desenvolvimento 
e as políticas públicas e medidas ne-
cessárias para corrigir erros históricos 
e promover avanços. A Nação aspira a 
um crescimento sustentado e susten-
tável de no mínimo 3,5% ao ano, para 
sair, nas próximas duas décadas, da 
armadilha da renda média. Para isso, já 
temos diagnósticos de sobra. É preciso 
cumprir a agenda de prioridades dos 
setores produtivos e da sociedade.

Políticas que ignoram a realidade 
e os anseios da população têm vida 
curta, por mais bem-intencionadas 
que sejam. Precisamos de um proje-
to eficaz, com planejamento e foco, 
abrangendo os pilares da educação, 
saúde, segurança pública, ciência, tec-
nologia, redução das desigualdades e 
respeito aos princípios da governança 
ambiental, social e corporativa (ESG).

São esses os vetores que movem 
a sociedade e a economia do mundo, 
repleta de desafios, como a pandemia, 
os lockdowns na China e a guerra entre 
Rússia e Ucrânia. Por outro lado, é um 
cenário que abre espaços para capitali-
zar nossos ativos, como energia de fon-
tes renováveis e limpas, bioeconomia, 
alimentos, minerais, universidades, 
instituições científicas e de pesquisa.

Há projetos no Congresso Nacional 
que sinalizam direções a serem segui-
das. É fundamental priorizar o aumento 
da produtividade, melhoria da infra-
estrutura e redução do “Custo Brasil”. 
Operar aqui implica ônus adicionais de 
R＄ 1,5 trilhão por ano em relação aos 
países da OCDE (Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimento Eco-
nômico), conforme estudo do Boston 
Consulting Group, do qual participaram 
várias entidades de classe e o Movi-
mento Brasil Competitivo. Algo que tem 
promovido ganhos de produtividade é 
a digitalização dos serviços públicos. O 
“Governo Digital” pode gerar ganhos de 
competitividade.

As reformas tributária e admi-
nistrativa são cruciais para termos 
um Estado mais eficiente e corrigir 
desequilíbrios na arrecadação de 
impostos que conspiram contra os 
investimentos e a economia. O setor 
público e a iniciativa privada precisam 
manter-se sinérgicos, sendo que o 
primeiro deveria trabalhar pelo me-
lhor ambiente de negócios possível, 
com o máximo de previsibilidade e 
segurança jurídica.

Para o êxito das metas de desen-
volvimento, é decisivo o resgate da 
indústria, crucial como geradora de 
tecnologia e inovação, empregos em 
escala e de qualidade, agregação de va-

lor às matérias-primas e exportações e 
mais protagonismo global. A despeito 
de a agropecuária ser um case de 
sucesso, com enormes méritos, é pre-
ciso estimular outros segmentos. Sem 
a manufatura e suas externalidades, 
não teremos crescimento expressivo 
do PIB.

Nesse sentido, são elucidativos da-
dos do “Plano de Retomada da Indús-
tria”, elaborado pela CNI. A cada R＄ 1 que 
o setor produz, são gerados R＄ 2,43 na 
economia como um todo, ante R＄ 1,75 
da agricultura e R＄ 1,49 do comércio e 
serviços. Ademais, mantém cerca de 
10 milhões de empregos (20% do total 
de trabalhadores formais do País). São 
ocupações, em geral, mais qualificadas 
e mais bem-remuneradas do que a 
média nacional.

Em linha com as proposições da CNI, a 
Associação Brasileira da Indústria Têxtil 
e de Confecção (Abit), representante 
de um setor empregador de quase 
1,5 milhão de pessoas diretamente, 
dos quais 75% são mulheres, também 
havia encaminhado aos candidatos à 
Presidência da República sua “Agenda 
para o Desenvolvimento”, resultante 
de consulta ao empresariado do setor. 
As principais sugestões dizem respeito 
à questão fiscal e tributária, combate à 
corrupção, à pirataria e ao contraban-
do, segurança pública, investimentos 
em saúde e educação, redução dos 
custos para investimentos e fomento 
da manufatura.

Os desafios são muitos. Por isso, é 
preciso coesão em torno dos interesses 
maiores da população e do País. As au-
toridades dos três poderes, nos níveis 
federal, estaduais e municipais, têm 
responsabilidade nesse processo. Um 
bom exemplo nesse exercício da de-
mocracia é a independência do Banco 
Central, que consideramos um avanço. 
Pela primeira vez em nossa história, a 
instituição é dirigida por alguém não 
nomeado pelo presidente da República 
no exercício do cargo. É importante que 
as políticas fiscal/monetária e eco-
nômica, embora autônomas, tenham 
coerência, para termos taxas de juros 
que viabilizem os investimentos produ-
tivos, manter a inflação sob controle e 
contribuir para o fomento do PIB.

O Brasil tem plenas condições para 
crescer em grau mais elevado e seguir 
com força rumo ao desenvolvimento. 
Temos relevantes diferenciais, como 
mercado amplo, população ativa e 
trabalhadora, empresários resilien-
tes e capazes, setores de atividade 
bem-estruturados, recursos naturais 
abundantes e grande potencial para 
sermos protagonistas na economia 
verde. Cabe-nos construir o país que 
queremos e merecemos!
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“Aproximadamente 20 senadores”

Faltam votos ao PT para convocar Roberto Campos 
Neto à Câmara

Árdua missão
Para ser convocado, o re-

querimento precisa de apro-
vação da maioria dos depu-
tados, o que dificilmente será 
conseguido pelo PT.

Tô fora
PSD, União Brasil e MDB, que 

de forma capenga ainda dão 
algum apoio ao governo na 
Câmara, pularam fora e sina-
lizaram rejeitar a convocação.

Falta apoio
A convocação também de-

sagrada o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira (PP-AL), tido 
como “pai” do projeto que 
garante a autonomia do BC.

Água na fervura
A aprovação de um convite 

de Campos Neto, como o pro-
tocolado pelo deputado An-
dré Figueiredo (PDT-CE), tem 
mais chances de prosperar.

Na hora do aperto, MST ape-
lou ao capitalismo

Para agradar o atual presi-
dente Lula (PT), movimentos 
sociais como o MST e MTST 
iniciaram protestos esta se-
mana contra o Banco Central, 
o presidente do BC, Roberto 
Campos Neto, além da taxa 
de juros, do Comitê de Polí-
tica Monetária (Copom). Pura 
hipocrisia: MST e MTST estão 
entre os “mercadocratas” in-
vestidores. Em 2020, no go-
verno Bolsonaro, o MST de 
esquerda se uniu a uma cor-
retora de investimentos para 
lançar seu próprio produto fi-
nanceiro na... Bolsa de Valores.

MST é agro?
O produto financeiro com 

o selo MST é um Certificado 
de Recebíveis do Agronegócio 
(CRA), investimento de renda 
fixa dos mais procurados.

Livre mercado
A ideia do MST foi criar uma 

linha de financiamento para 
cooperativas e famílias agrí-
colas para ajudar a “amenizar 

os efeitos da pandemia”.

Poço de contradições
Obediente ao MST, o ex-se-

nador petista Lindberg Farias, 
dono de ao menos cinco lotes 
em condomínios do Rio, uniu-
-se aos protestos.

BB dá banho
O lucro estupendo do Banco 

do Brasil, um recorde de R$31,8 
bilhões, teve o significado de 
“cala-boca”. Botou os bancões 
privados no chinelo até na área 
de crédito a pessoas, a empre-
sas e ao agro: R$1 trilhão.

Me engana, eu gosto
A menos que tenha constru-

ído em um mês as 2.750 uni-
dades residenciais populares 
que entregou ontem em Santo 
Amaro (BA), Lula mentiu ao 
afirmar que houve “desmonte” 
o programa habitacional.

A conta é nossa
Soou como “pagamento de 

promessa” de Rodrigo Pache-
co, às nossas custas, o aumen-
to salarial dos senadores para 
R$46 mil e para até R$47 mil a 
verba para ressarcir quaisquer 
despesas de suas excelências.

Gatos pingados
A meia dúzia de pelegos na 

porta do Banco Central que pe-
diam a saída de Roberto Campos 
Neto, ontem (14), mal foi notada 
pela direção. O movimento, mais 
do que previsto, foi organizado 
pela CUT, ligada ao PT.

Ministro de piranha
Governistas mapearam “so-

lução” para o caso de Cam-
pos Neto ser convocado pela 
Câmara para expor falhas do 
governo petista: convocar Fer-
nando Haddad, da Fazenda, 
para explicar (e sofrer conse-
quências).

E aí, pode?
Foi André Ceciliano (PT), fu-

turo secretário de Assuntos 
Federativos de Lula, o deputa-
do enrolado no maior valor no 

Senador Jorge Seiff (PL-SC), sobre as assinaturas para a CPI do Dino, no Senado

escândalo das rachadinhas na 
Alerj, que atingiu Flávio Bolso-
naro (PL). O deputado Kim Ka-
taguiri (União-SP) provocou: “E 
aí, petistas, rachadinha do PT 
pode, né?”.

Cara nova no CNJ
Mansour Elias Karmouche 

assumiu nesta terça (14) as-
sento no Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ). Ex-presidente 
da OAB-MS, ele foi um crítico 
da gestão de triste memória 
de Felipe Santa Cruz na OAB 
nacional.

Lupa
O “Minha Casa, Minha Vida”, 

relançado por Lula ontem, já 
tem a desconfiança no Senado. 
Damares Alves (PL-DF) enviou 
ao governo federal um pedido 
de esclarecimentos, como o 
cronograma das obras.

Pensando bem...
...a boa notícia é que o Banco 

Central, pelo menos, não vai 
sobrar para Dilma.

Poder sem Pudor

O Papa e o amigo senador
Paraibano de Pombal, Rui 

Carneiro era candidato a se-
nador pelo PSD, em 1955, en-
frentando a UDN. Reza a lenda 
que após uma viagem à Europa, 
ele iniciou sua campanha vi-
toriosa contando uma histó-
ria de impacto, num comício: 
“Paraibanos, estive em Roma 
com o Papa. Ele me disse: ‘Rui, 
se destruírem meu trono aqui 
no Vaticano, sei que tenho um 
amigo lá na Paraíba. Vá, dê lem-
branças à comadre Alice e diga 
ao povo que estou com você.”

O PT deve seguir fritando Roberto Campos Neto, mas a convocação do presidente do Banco 
Central ainda não tem votos para ser aprovada na Câmara. O requerimento de convocação, apre-
sentado pelo deputado Lindbergh Farias (PT-RJ), não é consenso nem mesmo dentro do partido. 
Siglas da base governista também não endossam ideia, já que o próprio Campos Neto se dispôs 
a ir à Casa explicar o que quiserem.

Fernando Valente Pimentel
é presidente emérito e diretor superintendente da Associação 
Brasileira da Indústria Têxtil e de Confecção (Abit).
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Investimentos para expansão 
do mercado de gás natural 
Governador Wilson 
Lima anuncia 
investimentos de 
R$ 45,1 milhões para 
expansão da rede de 
gasoduto, para, com 
isso, ampliar unidades 
consumidoras

O governador Wilson Lima 
anunciou, nesta quarta-
-feira (15), investimento 
de R$ 45,1 milhões para 

a expansão do mercado de gás 
natural (GN) no Estado neste ano 
de 2023. O recurso do Governo do 
Amazonas será aplicado no plano 
de expansão da rede de gasodu-
tos, com o objetivo de ampliar o 
número de unidades consumido-
ras (UC’s) beneficiadas. O aporte 
será feito por meio da Companhia 
de Gás do Amazonas (Cigás), res-
ponsável pelo serviço público de 
distribuição e comercialização GN.

“A gente tem trabalhado, e tenho 
feito isso desde o início do meu 
mandato, para fazer com que o 
gás natural chegue a essas ca-
madas que realmente precisam. 
Essa reserva natural de gás que 
a gente tem precisa cumprir uma 
função social; e esse é meu obje-
tivo como governador”, destacou 
Wilson Lima.

O anúncio, que representa mais 
um importante passo do Gover-
no do Amazonas na direção de 
fomentar novas matrizes eco-
nômicas, foi feito na Usina Ter-
melétrica (UTE) Manauara, que 
integra o conjunto de unidades 
consumidoras do segmento ter-
melétrico (principal consumidor 
do GN) atendidas pelo gás natural 
fornecido pela Companhia.

A ação está em consonância com 
o Plano de Diretrizes e Estratégias 
para o Desenvolvimento Econô-
mico Sustentável do Amazonas, 
lançado recentemente pelo Exe-
cutivo estadual, sob a coordena-
ção da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento, Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Sedecti).

O montante de investimento 
está previsto no mais recente pla-
no de negócios da Cigás, aprovado 
pelo Conselho de Administração 
(CAD) da Companhia em dezem-

Governador do Amazonas, Wilson Lima, se reúne com trabalhadores da na Usina Termelétrica (UTE) Manauara

bro de 2022. Com a aplicação do 
recurso, a Cigás pretende expan-
dir a rede de distribuição de gás 
natural (RDGN) para mais de 270 
quilômetros de extensão em 2023. 
Atualmente, a infraestrutura de 
gasodutos é de 239 quilômetros.

O planejamento da Companhia 
prevê diversas frentes de atuação, 
denominadas bolsões de obras, 
visando à expansão da rede de 
gasodutos em ruas e avenidas de 
diferentes zonas de Manaus.

 
Parte dessas obras iniciou no 

ano passado e deve ser finalizada 
no primeiro semestre de 2023. 
São elas: bolsões Max Teixeira, 
Distrito Industrial (etapa 3), Eliza 
Miranda (etapa 1) e Dom Pedro 
(terceira etapa).

Em junho, serão iniciados novos 
contratos para execução de obras 
nos demais meses de 2023 até o 
primeiro semestre de 2024, com-
preendendo os bolsões Torquato 
Tapajós (etapas 2, 3 e 4), Mosai-
co, Eliza Miranda (etapa 2), Autaz 
Mirim, Chapada, Distrito Industrial 

(etapa 4), Dom Pedro (etapa 4), 
Adrianópolis e Vieiralves.

 
Beneficiados
Atualmente, a Companhia de Gás 

conta com mais de 12,6 mil unida-
des consumidoras dos segmentos 
termelétrico, industrial, veicular, 
comercial, residencial e autoge-
ração/liquefação.

 “Não fosse a disponibilidade, 
disposição e orientação do go-
vernador Wilson Lima, nós não 
teríamos alcançado as marcas que 
chegamos. Nós estamos falando, 
de 2018, algo em torno de 1.100 
unidades consumidoras, para che-
gar ao final de 2022 com mais de 
12.500 unidades consumidoras. 
Portanto, um incremento de mais 
de 1.000% de unidades consumi-
doras aqui na cidade de Manaus”, 
informou o diretor-presidente da 
Cigás, René Levy Aguiar.

O segmento termelétrico é o 
principal consumidor do GN for-
necido pela concessionária, re-
presentando 95% da demanda 
de gás natural distribuído pela 

Cigás. O combustível é usado em 
usinas termelétricas que geram 
eletricidade para o abastecimento 
da população de Manaus e dos 
municípios de Anamã, Anori, Ca-
apiranga, Coari e Codajás. Só este 
segmento consumiu, em média, 
pouco mais de 4 milhões de metros 
cúbicos por dia (m³/d) em 2022.

Além disso, empresas do Polo 
Industrial de Manaus (PIM), sho-
ppings, restaurantes, academias, 
lavanderias, supermercados, con-
domínios residenciais, o Hospital 
e Pronto-Socorro Delphina Aziz e 
cinco postos de combustíveis já 
usufruem dos benefícios gerados 
pelo uso do gás natural (GN) dis-
tribuído pela Cigás.

Outro aspecto de destaque é 
o fato de que, em 2023, a rede 
de abastecimento de gás natural 
veicular se expandirá para oito 
postos de combustíveis. Além dis-
so, a Campanha “Faça a Conta. 
Use GNV!”, que já concedeu mais 
de R$ 680 mil em incentivos para 
conversão de veículos para uti-
lização do Gás Natural Veicular 

DIVULGAÇÃO

cipal vantagem. Dados da Agência 
Nacional do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP) apontam 
que, no período de 1º a 7 de janeiro 
deste ano, o uso do combustível 
em indústrias pode gerar eco-
nomia de até 61%; de até 33% 
no segmento veicular; e 55% no 
segmento comercial.

O segmento do gás natural tam-
bém tem papel importante na pre-
servação do meio ambiente e do 
desenvolvimento sustentável na 
Amazônia. A razão é que, devido às 
suas diferentes aplicabilidades, o 
gás natural pode ser utilizado pelas 
unidades consumidoras da Com-
panhia em lugar de combustíveis 
mais poluentes, como diesel e óleo.

Outro ganho, tanto ambiental 
quanto em termos de mobilidade 
urbana com o uso de gás natural 
localmente, foi a retirada de cir-
culação do trânsito da cidade de 
Manaus de mais de 300 carretas 
de combustível líquido por dia. Os 
benefícios decorrentes foram a 
redução da emissão de CO2, dimi-
nuição de substâncias poluentes 
e a melhoria da qualidade do ar.

 
Quebra de monopólio
Em 2021, o governador do Ama-

zonas quebrou o monopólio do gás 
natural no Estado ao sancionar 
a Lei do Gás, de autoria do Exe-
cutivo estadual,  aprovada pela 
Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (ALEAM), que esta-
beleceu um novo marco legal do 
serviço de distribuição e comer-
cialização do gás natural.

O mercado de gás, como Wil-
son Lima tem destacado, tem a 
possibilidade de ser uma nova 
alternativa de matriz econômica 
para o Estado, paralela à Zona 
Franca de Manaus.

O Amazonas tem 16 áreas de 
exploração situadas em 19 municí-
pios, incluídas em edital de licitação 
da Agência Nacional de Petróleo 
(ANP). Uma delas está localizada 
no Campo do Azulão, município 
de Silves (a 204 km de Manaus), 
que nos próximos anos receberá a 
construção de três térmicas movi-
das pelo Gás Excedente.

Wilson Lima anunciou investimento para expansão do mercado de gás natural

(GNV), segue vigente até 16 de 
março. Mais informações podem 
ser obtidas no site www.usegnv.
cigas-am.com.br.  

Segundo a Cigás, o objetivo é ul-
trapassar a marca de 16 mil unida-
des consumidoras até o fim deste 
ano e chegar a 28 mil até 2027, o 
que deverá ser um grande feito 
para uma concessionária de gás 
natural, que é uma das mais jovens 
do país, com 12 anos de operação 
comercial.

Ainda em 2023, a Cigás deve ce-
lebrar contrato para implantação 
de projeto de flexibilidade e segu-
rança operacional. Por meio dele, 
será construída infraestrutura de 
gasodutos interligando os siste-
mas de distribuição de gás natural 
Aparecida (que inicia no bairro 
Aparecida e segue até as rodovias 
BR-174 e AM-010) e Mauá, cujo 
ponto de origem está no bairro 
Mauazinho.

 
Vantagens do gás natural
A economia proporcionada para 

quem usa o gás natural é a prin-
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David 
permanece 
no Avante 

prefeito 

As articulações em relação à 
federação formada pelo União 
Brasil e Progressistas ainda 
não confirmaram a entrada 
do Avante. Nesse sentido, com 
a possibilidade de o partido 
ser deixado de escanteio, sur-
giram sinalizações de que o 
prefeito de Manaus, David Al-
meida (Avante), pudesse bus-
car outra sigla. No entanto, a 
saída do chefe do Executivo 
municipal ainda não é certa. 

Ao EM TEMPO, o secretário-
-geral do Avante no Amazo-
nas, Wagno Oliveira, afirmou 
que a saída do prefeito David 
Almeida do partido ainda não 
foi definida e, caso aconteça, 
não ocorrerá este ano, apenas 
no próximo. Também contou 
que, no momento, David Al-
meida continua como sendo 
responsável pelo partido e 
destacou que o prefeito dei-
xou um legado grande para o 
Avante. 

“Uma coisa que é muito clara 
para todos nós e que, quan-
do o prefeito David assumiu 
o Avante em 2017, o Avante 
tinha apenas três vereadores 
no Estado do Amazonas. Hoje 
nós temos o prefeito da capital, 
o vice-governador do Estado, 
quatro deputados estaduais, 
cinco vereadores na Câmara 
Municipal de Manaus, 32 ve-
readores no interior e quatro 
vice-prefeitos no Estado do 
Amazonas”, observou. 

Por causa do crescimento do 
Avante no Amazonas, Wagner 
ressaltou ao EM TEMPO que é 
difícil o prefeito deixar o par-
tido, “mas pode ocorrer e, se 
isso ocorrer, é somente no no 
próximo ano”.

Lula confirma lançamento na próxima semana do Bolsa Família de R$600 
mais R$150 por criança

Lula garante lançamento do Bolsa Família 
de R$600 mais R$150 por criança

benefício  
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As costuras para a formação 
da federação entre o União 
Brasil e o Progressistas estão 
sendo finalizadas. Com essa 

fusão, na Câmara Federal terá a maior 
bancada, com 108 deputados. Além 
do tamanho significativo, a união 
entre as siglas carrega nomes fortes, 
os quais possuem boa relação com o 

Congresso e com o governo federal. 
Nesse cenário, conforme cientista 
político, parlamentares do Amazonas 
filiados em ambas as siglas podem 
ganhar mais força. 

Nos próximos dias, com a junção 
do União Brasil e PP, a bancada ul-
trapassará o número de deputados 
do PL, partido do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, que possui 99 parlamen-
tares na Câmara. A federação entre 
as duas siglas obriga o trabalho em 
conjunto até o fim do mandato e 
funciona tanto no aspecto nacional, 
quanto estadual e municipal. 

partidos fortalecidos 
De acordo com o cientista político 

Carlos Santiago, o União Brasil e o 
Progressistas possuem afinidades 
ideológicas, logo a fusão é favorá-
vel para as siglas, as quais ficarão 
ainda mais fortalecidas. Além disso, 
a federação também conta com o 
presidente da Câmara, Arthur Lira 
(PP), e outras fortes lideranças. 

“Os partidos terão mais poderes 
para a definição da agenda de vota-
ção na Câmara e no Senado Federal, 
até porque o atual presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur Lira, 
fará parte dessa federação”, afirmou 
Carlos Santiago. 

Para o governo Lula, a concreti-
zação da nova federação também 
é vantajosa. isso porque, na atual 

conjuntura, de acordo com Carlos 
Santiago, o presidente Lula tem um 
bom diálogo com o PP e União Bra-
sil. Com a fusão entre as siglas, as 
negociações e conversas serão mais 
fáceis.

Na bancada federal do Amazonas, 
dois deputados fazem parte do União 
Brasil: Saullo vianna e Fausto Jr. Para 
o cientista político, os parlamentares 
que compõem a nova federação tam-
bém serão beneficiados e poderão 
atuar na defesa dos interesses do 
Estado do Amazonas. 

“Os políticos filiados em federações 
fortes, com poder, com boa relação 
dentro do Congresso Nacional e com 
o governo federal terão mais po-

Líderes de partidos se reúnem para finalizar federação entre o União Brasil e o Partido Progressistas  

Junção dos partidos 
União Brasil e PP 
ultrapassará o número 
de deputados do PL, do 
ex-presidente Bolsonaro 

O presidente Luiz inácio Lula da Sil-
va confirmou nesta quarta-feira (15)  
o lançamento na próxima semana do 
novo programa Bolsa Família, que 
terá o valor de R$ 600 mensais com 
um adicional de R$ 150 por criança 
até 6 anos.

“Semana que vem vamos anun-
ciar um novo Bolsa Família de R$ 
600 e mais R$ 150  por criança para 
que as famílias tenham condições de 
comprar alimentos de qualidade para 
seus filhos”, disse Lula em discurso 
após visitar canteiro de obras para 
duplicação da BR-101 em Maruim (SE).

O novo Bolsa Família mantém o 
valor-base do antigo Auxílio Brasil 
e terá um adicional por criança até 
6 anos, mas também irá retomar as 
chamadas condicionantes –medidas 
que devem ser tomadas pelas fa-
mílias para continuar recebendo o 
pagamento, dentre elas, elas manter 
as crianças matriculadas na escola e 
as vacinações em dia.

O governo vem fazendo um pente-
-fino nos atuais pagamentos do pro-
grama, após ter levantado indícios 
de irregularidades na ampliação do 
programa feita pelo governo anterior 
do ex-presidente Jair Bolsonaro.

Lula iniciou nesta semana uma sé-
rie de viagens pelo país para relançar 
iniciativas e retomar ações deixadas 
de lado pelo governo anterior, em 
busca de uma sequência de notícias 
positivas para os primeiros 100 dias 
de gestão. Na véspera, ele assinou a 
medida provisória de relançamento 
do Minha Casa, Minha vida.

Minha casa, Minha Vida 
O presidente Luiz inácio Lula da 

Silva assinou hoje (14) a medida pro-
visória que determina a retomada do 
programa habitacional Minha Casa, 
Minha vida. Devem ser entregues 2 

der para defender suas pautas e os 
interesses do Amazonas”, explicou 
Carlos Santiago. 

negociações 
Conforme o deputado federal 

Saullo vianna (União Brasil), o an-
damento para a firmação da fede-
ração entre o União Brasil e o PP já 
está “bastante encaminhado”, com 
a confecção do estatuto do partido 
sendo estabelecida. 

Durante as negociações, o Avan-
te também era outra legenda que 
pretendia entrar na federação. No 
entanto, de acordo com o deputado 
Saullo vianna, ainda não houve uma 
confirmação se a sigla deve fazer 
parte da união entre as legendas. 
“Mas, entre UB e PP está tudo certo”.

O parlamentar ressaltou que a de-
cisão final sobre a oficialização da 
federação deve sair após o período 
de Carnaval. Para ele, a possível for-
mação de uma grande bancada entre 
o União Brasil e o Progressistas seria 
benéfica para as ambas as siglas, 
“pois passaremos a ter a maior ban-
cada da Câmara e a terceira maior do 
Senado”, afirmou o deputado. 

Já o secretário de Desenvolvimen-
to Econômico, Ciência, Tecnologia 
e inovação e presidente do União 
Brasil no Amazonas, Pauderney Ave-
lino, destacou ao EM TEMPO que 
não é fácil fazer uma federação com 
dois partidos de dimensões grandes 
como o PP e o UB e que as nego-
ciações serão retomadas na próxima 
semana.

Em sua avaliação, no aspecto geral, 
não é possível definir se a federação 
será boa ou ruim para o União Brasil, 
e destacou que as siglas demanda-
rão de muito diálogo. Já no âmbito 
estadual, pontuou que o PP e União 
Brasil são aliados no Amazonas, nes-
se sentido, a fusão entre as siglas 
traria pouco impacto. 

“Não haveria tanto impacto [com a 
federação], porque o [Marcos] Rotta 
é o presidente do PP. Em tese é nosso 
aliado, então não teria impacto ou 
tanta dificuldade”, disse. 

Fusão do União Brasil e 
Progressistas fortalece deputados 

milhões de unidades habitacionais 
até 2026.  A cerimônia aconteceu 
após a entrega de dois conjuntos 
habitacionais em Santo Amaro da 
Purificação, com um total de 684 
apartamentos.   

Em seu discurso, Lula disse que 
escolheu o município do Recônca-
vo Baiano para cerimônia pelo seu 
simbolismo. A cidade tem um di-
verso patrimônio artístico e cultural, 
que inclui igrejas de valor histórico e 
terreiros com grande representativi-
dade social.

O município também é conhecido 
por ser terra natal dos cantores Cae-
tano veloso e Maria Bethânia. “Eu vim 
aqui porque aqui eu tive uma amiga 
extraordinária. Não era famosa, não 
era cantora. Mas era uma mulher por 
quem eu tive um respeito profundo, 
que era a mãe de todos aqueles que 
ficaram famosos, a Dona Canô”, disse 
em referência à mãe de Caetano e 
Bethânia.

“várias vezes que eu vim aqui, eu 
fui na casa da Dona Canô, porque 
ela representava, na minha opinião, 

uma inteligência rara do povo baia-
no”, acrescentou sobre a matriarca, 
que morreu aos 105 anos de idade 
em 2012.

retomada de obras
Ao todo, foram entregues, de for-

ma simultânea, 2,7 mil  unidades 
habitacionais do Minha Casa, Minha 
vida que tiveram as obras paralisadas 
em nove municípios de seis Estados 
brasileiros.

Os conjuntos habitacionais en-
tregues em Santo Amaro haviam 
sido inicialmente contratados em 
2013. Segundo a presidente da Cai-
xa Econômica Federal, Maria Rita 
Serrano, as obras dos apartamentos 
chegaram a ficar 94% concluídas em 
2016, mas foram abandonadas pe-
los governos seguintes. Com isso, os 
imóveis precisaram ser reformados 
antes de serem repassados às famí-
lias beneficiadas.

O Ministério das Cidades informou 
que fez uma série de esforços nos 
últimos 30 dias para garantir que 
as obras paralisadas do Minha Casa, 

Minha vida fossem entregues. A pilha 
de processos que chegou no último 
mês à mesa da coordenadora de 
Habitação da Secretaria Municipal 
de Desenvolvimento Social de Santo 
Amaro, Maria da Purificação Ribeiro, 
confirma isso. Ela conta que esperou, 
durante todo o ano passado, que 
os processos fossem enviados pela 
Caixa Econômica Federal e agora tem 
que se desdobrar para dar conta da 
demanda.

O presidente Lula disse que, a partir 
de agora, terá como uma das prio-
ridades retomar obras que ficaram 
paradas nos governos anteriores.

“A partir de hoje, eu vou começar a 
viajar ao Brasil com meus ministros. 
vou visitar as cidades, visitar estra-
das. E vamos fazer com que todas as 
obras que estão paralisadas voltem 
a ser construídas”, disse.

Esse processo irá, segundo o pre-
sidente, ajudar a impulsionar a eco-
nomia do país. “Só no campo da 
educação nós temos mais de 4 mil 
obras paradas. Ao todo, são 14,8 mil 
obras paradas. E a gente vai começar 
a tocar todas elas para que esse país 
volte a caminhar, a rodar, a girar e 
produzir crescimento econômico”, 
enfatizou.

O novo programa retorna com a 
Faixa 1, que agora é voltada para 
famílias com renda de até R$ 2.640. 
Anteriormente, a renda exigida era de 
R$ 1,8 mil. Nos últimos quatro anos, a 
população com essa faixa de renda 
foi excluída do programa.  A ideia é de 
que até 50% das unidades financia-
das e subsidiadas sejam destinadas 
a esse público.  O subsídio oferecido 
a famílias dessa faixa de renda varia 
de 85% a 95%. Outra novidade é que 
o programa beneficiará famílias em 
situação de rua. Também haverá a 
possiblidade de locação social.

gabriela Brasil
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Codajás receberá fortalecimento 
para produção de peixe
A Secretaria de Estado de Pro-

dução Rural (Sepror) apontou 
o crescimento em cerca de 
400% na produção de peixes 

em Codajás (a 240 quilômetros dis-
tante de Manaus). O levantamento 
foi apresentado, ontem (15), durante 
reunião entre o titular da pasta, Pe-
trucio Magalhães Júnior; o secretário 
de Aquicultura e Pesca de Codajás, 
Josias Lopes; e o técnico do Serviço 
Nacional de Aprendizagem Rural (Se-
nar), Jefferson Nobre.

Segundo a Secretaria de Aqui-
cultura e Pesca do município, a 
produção apresentou um salto, 
saindo de 9  toneladas de peixes 
em 2020, para 44,3 toneladas em 
2022. Um aumento de aproxima-
damente 400% na produção.

De acordo com o técnico do Senar, 
Jefferson Nobre, os trabalhos de 
consultoria iniciaram-se em 2020, 
através de solicitação do Sindicato 
Rural de Codajás.

“No ano de 2020, foi visto no 
primeiro momento a falta de equi-
pamentos durante o processo da 
produção, e, através do Fundo de 
Promoção social, foi suprido esses 
equipamentos e posto em prática, 
e, logo em seguida, já foi visto um 
crescimento da produção” afirmou 
o técnico.

O crescimento é fruto das ações 
do Governo do Amazonas, por meio 
do Fundo de Promoção Social (FPS), 
que investiu R$150 mil na compra 
de equipamentos, incluindo re-
des para despesas com todos os 
equipamentos, aeradores, motor 
bomba e triciclo, para incentivo à 
produção de Codajás

“O município de Codajás, conhe-
cido como a terra do açaí, aos 
poucos, com o apoio do Governo 
do Amazonas, vai consorciando a 
produção de açaí com a criação 
de peixes, diversificando atividades 
produtivas e melhorando a vida dos 
produtores rurais” disse Petrucio.

Produção rural em Manaus
O Instituto de Desenvolvimento 

Agropecuário e Florestal Susten-
tável do Amazonas (Idam) e a Se-
cretaria Municipal de Agricultura, 

investiMento

Revitalização de galerias populares e shopping Phelippe Daou
DIvULGAçãO

Imagem da área interna da Galaeria dos Remédios

A Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), planeja 
a reestruturação das galerias 
do Remédio e Espírito Santo, e 
shopping Phelippe Daou, Zona 
Leste da capital. O objetivo da 
intervenção é requalificar os 
espaços das galerias e do shop-
ping, melhorando as condições 
de infraestrutura, como ilumi-
nação, piso e água.

Dessa forma, será possível 
atingir uma melhor movimen-
tação de negócios, por meio de 
um ambiente preparado para 
receber novos permissionários, 
fortalecer o empreendedoris-
mo local e estreitar o relaciona-
mento do empreendedor com a 
prefeitura.

O secretário executivo do Comi-
tê de Crédito Municipal do Fundo 
Municipal de Empreendedoris-

mo e Inovação (Fumipeq), Geison 
Assis, destaca a importância da 
revitalização nesses pontos.

 “Nossa ideia é tornar as galerias 
e o shopping um espaço realmen-
te feito para o empreendedor. 
vamos entrar para melhorar a 
vida dos empreendedores den-
tro do local. Iremos revitalizar 
os espaços e pensar em arranjos 
que fiquem agradáveis para eles, 
visando atrair um público cada 
vez maior”, explica. 

Desde outubro de 2022, a Se-
mtepi passou a ser responsável 
pelas galerias da cidade, e aguar-
dava a transição orçamentária 
para traçar as metas para os 
espaços. A secretaria deve pro-
mover ações no sentido de dotar 
o empreendedor de ferramentas 
para desenvolver o serviço ofe-
recido por ele, de forma que os 
gastos sejam reduzidos e haja 

mais produtividade econômica.
Ainda segundo o secretário 

executivo, está em planejamen-
to um programa de auxílio que 
vai destinar recursos aos per-
missionários, além do projeto 
“English Manaus”, com a pro-
posta de beneficiar 2 mil em-
preendedores através do curso 
de idioma, a fim de oferecer 
qualificação para a categoria.

Os interessados em concor-
rer a um espaço nas galerias 
ou no shopping Phelippe Daou 
devem concorrer através dos 
processos de licitação. Para ser 
um permissionário, é necessário 
se enquadrar nas categorias de: 
Microempreendedor Individual 
(MEI), artesão ou empreende-
dor de pequeno porte, além de 
desejar ter uma relação saudável 
de produtividade e crescimento 
com a prefeitura.

Em Tempo
Dilvullção/Cigás

Abastecimento, Centro e Comércio 
Informal de Manaus (Semacc) ali-
nharam estratégias e ações con-
juntas entre os órgãos para fomen-
tar a produção rural em Manaus ao 
longo deste ano, levando estrutura, 
assistência técnica e cidadania aos 
produtores rurais.

O diretor-presidente do Idam, 
Daniel Borges, que participou da 
reunião na sede do Idam ao lado 
do titular da Semacc, Wander-
son Costa, destacou que as ações 
conjuntas a serem realizadas pelo 
Instituto e pelo Semacc e outros 
órgãos municipais e estaduais du-
rante este ano vai promover o for-
talecimento do setor primário na 
área rural e ribeirinha da capital 

Dois trabalhadores mostrando peixes para venda em baú de caminhão

amazonense.
“Estamos fechando uma parceria 

junto à prefeitura para priorizar a 
zona rural de Manaus, onde temos 
uma grande demanda de produto-
res, como a emissão do Cartão do 
Produtor Primário e a regularização 
através do Cadastro Ambiental Ru-
ral. Com essa parceria, vamos avan-
çar cada vez mais no setor primário 
na região de Manaus, ampliando 
a oferta de Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Ater) na capital”, 
ressaltou o presidente.

Wanderson Costa aponta que a 
participação de extensionistas do 
Idam em ações do Manaus + Agro 
é importante para que a agricultura 
familiar possa avançar e gerar mais 

renda na zona rural do municí-
pio. O programa da Prefeitura de 
Manaus é voltado ao fomento da 
agricultura na capital, com entrega 
de sementes, alevinos, auxílio com 
maquinários, entre outros serviços.

“Trouxemos pautas importantes 
para avançarmos na agricultura 
familiar, em várias culturas que 
estão no planejamento estratégico 
da prefeitura em parceria com o 
Governo do Amazonas”, enfatizou 
o secretário municipal.

O planejamento estratégico fir-
mado entre os órgãos também visa 
a uma atenção especial à piscicul-
tura, com oferta de assistência téc-
nica e distribuição de insumos aos 
produtores rurais e recuperação de 

tanques, como destaca a diretora 
de Agricultura e Abastecimento da 
Semacc, Meyb Seixas.

“Já temos algumas ações tra-
çadas que serão fortalecidas com 
a entrada do Idam no processo, 
para que possamos criar uma pisci-
cultura ainda mais potencializada, 
afinal o peixe faz parte da cultura 
dos amazonenses”, disse.

Durante a reunião, também fo-
ram abordados outros temas, tais 
como a criação de uma Unidade 
Local (UnLoc) do Idam no Centro 
de Manaus, para ofertar atendi-
mentos em parceria com a Semacc; 
ações de cidadania, com a emissão 
de Cartão do Produtor Primário 
(CPP); entre outros.
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O governo do presidente do 
Brasil, Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), vem buscando a 
ampliação das relações co-

merciais com outros países, aumen-
tando seu protagonismo na econo-
mia mundial. Para o vice-presidente 
da República e ministro do Desen-
volvimento, Indústria, Comércio e 
Serviços, Geraldo Alckmin (PSB), a 
estratégia para atingir esse objetivo 
será o foco tanto em comércio re-
gional, como em tratados bilaterais.  

Após coordenar no Itamaraty a 
reunião interministerial da Comis-
são Sino-Brasileira de Alto Nível de 
Concertação e Cooperação (Cosban), 
Alckmin disse que o Brasil “tem de 
aproveitar todas as oportunidades 
para gerar emprego, fazer a econo-
mia crescer e baixar juros”.

Segundo o vice-presidente do país, 
essas oportunidades estão na amplia-
ção do comércio com outros países. “Não 
tenham dúvidas de que o presidente 
Lula vai reinserir o Brasil no comércio 
mundial, e isso vai trazer muitas opor-
tunidades. Temos 2% do PIB mundial. 
Isso significa que 98% do comércio está 
fora do Brasil”, argumentou.

Comércio intrarregional
Alkcmin voltou a falar sobre a neces-

sidade de valorizar o Mercosul, lem-
brando que, em diversos blocos regio-

RePRODuçãO

Seguro Viagem oferece tranquilidade para foliões no Carnaval

vice-presidente da República, Geraldo Alckmin (PSB)
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serviço

Vice-presidente do 
Brasil coordenou reunião 
interministerial com 
China em Itamaraty

uma das épocas do ano mais es-
peradas pelos brasileiros está che-
gando. Após dois anos suspenso por 
conta da pandemia do coronavírus, 
o Carnaval 2023 promete movi-
mentar 46 milhões de pessoas nas 
regiões onde a festa é tradicional, 
estima o Ministério do Turismo. 

Para viajar de forma segura e 
estar amparado em situações ad-
versas, o Seguro Viagem é uma al-
ternativa a ser avaliada. A procura 
por esse produto voltou a crescer 
no ano passado, depois de recuo 
registrado durante a vigência de 
medidas restritivas decorrentes 

da pandemia. 
De acordo com dados da Su-

perintendência de Seguros Pri-
vados (Susep), as contratações 
movimentaram R$ 900 milhões 
em 2022,  aumento de 164% em 
relação ao ano anterior. No Sicredi, 
o Seguro Viagem é disponibilizado 
em parceria com o grupo SulA-
mérica Seguros e atende  viagens 
aéreas e marítimas. 

Para aqueles que querem apro-
veitar as festividades do Carnaval 
com tranquilidade, o produto está 
disponível em todo o Brasil. e 
mais, não se restringe a viagens 

nacionais. São quatro modelos 
de planos comercializados: Brasil, 
América Latina, Mundo e europa. 

entre os serviços, o plano cobre 
seguro obrigatório para turismo, 
incluindo a Covid-19, cobertura 
para intercâmbio e para longas 
estadias e o modelo preventivo 
para casos de saúde e patrimonial. 
As apólices possuem validade de 
cobertura para viagens de até 365 
dias corridos.

O gerente de Desenvolvimen-
to de Negócios da Central Sicredi 
Centro Norte, André Mendes, ex-
plica sobre o serviço oferecido pela 

empresa. “É o primeiro Carnaval 
sem as restrições da pandemia. 
Diante dos diferentes riscos, para 
que a pessoa possa viajar e apro-
veitar a folia sem preocupações, é 
importante que esteja amparada 
por um seguro, para caso ocorram 
imprevistos, sejam eles com des-
pesas hospitalares ou extravio de 
bagagem. e o Sicredi, como institui-
ção financeira, disponibiliza essas 
soluções aos associados”, pontua.

entre os diferenciais do Seguro 
Viagem do Sicredi e SulAmérica 
Seguros estão os preços de con-
tratação, que, além de acessíveis, 

com valores mensais a partir de 
R$ 1,98, possibilitam a contratação 
para terceiros, com limite máximo 
de dez pessoas por apólice.     

Lançado no fim do ano passado, o 
Seguro de Viagem do Sicredi atende 
quem planeja e quer tranquilidade. É 
um importante amparo para quem 
passa por situações imprevistas. “Já 
imaginou você comer algo que te 
faz mal e precisar de atendimento 
médico? ou ter a mala extraviada? 
São situações chatas como essas 
que o seguro vai minimizar o trans-
torno e ajudar na resolução desses 
imprevistos”, acrescenta.

Alckmin fala em geração de 
emprego e queda de juros

nais, a maior parte do comércio é praticada 
internamente entre os países associados.

“Se pegar euA, México e Canadá, mais de 
60% do comércio é praticado ali mesmo, 
mas, quando você vem para a América 
Latina, é menos de 30%. então a primeira 
tarefa é fortalecer o comércio regional, 
porque o mundo, embora seja globalizado, 
é fortemente intrarregional. Precisamos 
fortalecer aqui as relações de comércio 
e aproveitar todas as oportunidades na 
nossa própria região”, complementou.

Tratados bilaterais
A outra tarefa citada por Geraldo Al-

ckmin é a de avançar com os tratados 
bilaterais. “O que está mais adiantado é 
o Mercosul-união europeia, mas não há 
dúvida de que há muitas oportunidades 
de termos entendimentos entre Merco-
sul e euA ou China”, disse.

Ao deixar o Itamaraty, Alckmin se di-
rigiu aos jornalistas para falar de duas 
recentes conquistas brasileiras que con-
tribuem para ampliar as relações co-
merciais com o exterior. A primeira foi o 
fato de os euA terem retirado o Brasil 
da “lista antidumping” para placas de 
aço carbono, uma liga metálica bastante 
usada na indústria automobilística; de 
eletrodomésticos; e pela construção civil.

A outra foi a desburocratização de um 
procedimento para a exportação de carne 
de frango. “Antes, [para exportar esse 
produto] tínhamos de fazer uma emissão 
de certificado em papel que era emitido 
pelo Banco do Brasil a um custo de R$ 
160 cada. Só no ano passado, foram feitas 
14,5 mil emissões. essas licenças passam 
agora a ser feitas de forma digital e a custo 
zero. Ganha tempo, desburocratiza, tira 
papel e reduz custos. Tudo para facilitar 
a vida do empreendedor”, finaliza.
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As obras de recuperação da 
rede de drenagem profunda 
em um trecho da avenida Djal-
ma Batista, próximo ao con-

junto Eldorado, Zona Centro-Sul da 
cidade, iniciaram na quarta-feira (15). 
O prefeito de Manaus, David Almeida, 
esteve presente no local para o co-
meço das obras e afirmou que a área 
terá a presença de 100 trabalhadores 
atuando por 24 horas. A ação será de 
responsabilidade da Secretaria Muni-
cipal de Infraestrutura (Seminf).

“Teremos a presença de 100 servi-
dores pela manhã, à tarde e à noite, 
por 24 horas, durante os próximos 
15 a 20 dias, para resolver definiti-
vamente, inclusive, o problema no 
bairro da União. Essa tubulação que 
estava aqui não suportava a força das 
águas, causando alagamentos até o 
bairro da União. Nós vamos entregar 
esse trecho o mais rápido possível, 
para garantir a trafegabilidade na nos-
sa cidade”, garantiu o prefeito David 
Almeida.

Na área, a antiga tubulação, com 
mais de 30 anos sem manutenção, 
não suportou a força da água das chu-
vas e do igarapé do Bindá, que cruza 
a avenida. Houve o afundamento da 
via e, de forma imediata, no dia 5 de 
fevereiro, a Seminf realizou uma obra 
paliativa, liberando o trânsito com 
segurança.

Na quarta-feira, inicialmente, foi 
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O prazo de entrega é de 15 
a 20 dias, dependendo das 
chuvas na capital

SEMCOM

Obras na Djalma Batista

Obra da Djalma conta com 100 
trabalhadores por 24 horas

feita a escavação, para que as equipes 
pudessem remover a antiga tubula-
ção de ferro e, em seguida, a prepara-
ção do solo para o assentamento das 
novas aduelas em concreto armado, 
além do rejuntamento das duas linhas 
paralelas de aduelas com 30 metros 
de extensão cada uma.

Será feito um desvio no igarapé do 
Bindá, para que a água passe apenas 
por uma tubulação e o outro lado 
do leito fique seco, de modo que as 
equipes possam trabalhar, tornando 
o serviço mais ágil.

No trecho, passa uma tubulação da 
concessionária Águas de Manaus e 
outra de fibra óptica. Por esse motivo, 
o trabalho da Prefeitura de Manaus 
é realizado em parceria com as em-
presas.

O secretário de Obras, Renato Ju-
nior, destacou que os serviços serão 
realizados de forma célere, como de-
termina o prefeito David Almeida.

“Nesse caso aqui, nós poderíamos 
fazer algo paliativo, esperar um pou-
co mais, mas chegou o momento de 
resolver, não dá mais para alguns 
problemas, sobretudo em uma via 
importante como a Djalma Batista, 
serem jogados para debaixo do tapete 
e esperar para depois. A gestão do 
prefeito David Almeida é uma ges-
tão que trabalha para resolver os 
problemas e aqui nós trabalharemos 
com a movimentação de terra de, ao 
menos, 4 mil metros cúbicos, quatro 
escavadeiras, 40 caçambas, mais de 
100 pessoas envolvidas. Faremos aqui 
duas linhas de drenagens profundas 

com aduelas, que vão garantir uma 
obra com durabilidade de mais de 25 
anos”, destacou Renato.

A estimativa é de que a obra seja 
finalizada em aproximadamente 20 
dias, a depender das chuvas na capital.

Interdição
Para o início dos trabalhos, por volta 

das 9h, horário de diminuição do tráfe-
go de veículos na via, houve interdição 
do trecho entre o conjunto Eldorado 
e a avenida Pedro Teixeira. As duas 
faixas da via foram interditadas pelas 
equipes de trânsito do Instituto Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana (IMMU). 
A partir da interdição, os motoris-
tas devem buscar rotas alternativas, 
como orienta o diretor-presidente do 
IMMU, Paulo Henrique Martins.

“Foi feita a interdição de quem 
vem do Centro, próximo ao Eldora-
do. Quem vem da Zona Norte dobra 
na Pedro Teixeira e segue para o 
Centro pela avenida Constantino 
Nery. Quem vem do Centro, dobra 
no Eldorado e depois segue pela 
Mário Ypiranga Monteiro. As linhas 
de ônibus serão desviadas nos dois 
sentidos”, afirmou Martins.

A prefeitura recomenda que as 
pessoas saiam mais cedo de casa 
para evitar atrasos e, caso neces-
sário, busquem orientação com os 
agentes presentes na via, e ga-
rante que todo o trabalho e es-
forço é para o bem da população 
que utiliza a Djalma Batista, uma 
das avenidas mais movimentadas  
da cidade.

Matrículas na Educação 
de Jovens e Adultos

   Redação

As matrículas da Educação de Jo-
vens e Adultos (EJA) foram prorro-
gadas até o dia 28 de fevereiro, com 
atendimento direto nas escolas da 
rede municipal de ensino. Apesar 
de as aulas terem iniciado no dia 6 
deste mês, a Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), decidiu estender 
o prazo, visto que ainda há vagas 
disponíveis para alunos que desejam 
concluir o ensino fundamental.

Atualmente, a secretaria con-
ta com 65 unidades de ensino 
que atendem a modalidade EJA, 
contando com aproximadamente 
7,6 mil alunos já matriculados em 
2023, em todas as zonas da cidade.

De acordo com a gerente da EJA, 
Alina Bindá, quem estiver interes-
sado em completar os estudos 
precisa procurar uma das escolas 

que trabalham com a modalidade 
em todas as zonas da cidade.

“Temos 65 unidades de ensino, 
onde a pessoa pode ir, presencial-
mente, efetuar a matrícula. Não 
importa o motivo pelo qual deixou 
de estudar, mas concluir os estu-
dos é fundamental para ter uma 
melhor qualificação no mercado 
ou conseguir um emprego. Por isso, 
nós estamos ampliando a oferta de 
ensino na modalidade em todas as 
zonas da cidade, para justamente 
atender esse público”, completou.

Para outras informações sobre 
a prorrogação da matrícula nessa 
modalidade, o interessado pode 
entrar no site matriculas.am.gov.br. 
Além disso, gestores, professores, 
pedagogos e servidores das setes 
Divisões Distritais Zonais (DDZ) 
reforçam a divulgação nas áreas 
próximas às escolas onde tem a 
modalidade EJA.

prorrogadasCampanha

 LTON SANTOS/SEMED

Mão segurando um lápis em um caderno

Faixada do Hemoam

Doação de sangue no pré-Carnaval

Redação

Durante o período de pré-Car-
naval, a Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemoterapia do 
Amazonas (Hemoam) está em 
campanha para aumentar os es-
toques de sangue. 

Para o período, está previsto o 
aumento de 20% no envio de bol-
sas de sangue para as unidades de 
emergência da capital e interior. 
Até o dia 18 de fevereiro, a equipe 
pretende estar com 700 bolsas de 
sangue em estoque.

Historicamente, o Amazonas 
chega a registrar uma redução de 
até 30% nas doações voluntárias 

durante os dias de festa. Por outro 
lado, há um aumento na demanda 
de transfusão, principalmente por 
conta de acidentes e situações de 
emergência. 

A unidade móvel de coleta do 
Hemoam está com cronograma de 
campanhas reforçado para este 
período. Nesta semana pré-Carna-
val o “Vampirão” continua com co-
letas agendadas em grandes cen-
tros de circulação popular como 
estratégia para captar doadores 
voluntários e reforçar o estoque 
durante o período carnavalesco. 
Desde o início de fevereiro, a unida-
de de coleta móvel vem seguindo 
um roteiro extenso e até o final da 

semana passará por mais quatro 
lugares. Outras coletas estão sendo 
realizadas internamente, em ações 
que visam a reforçar o estoque para 
todo o Carnaval.

Funcionamento no carnaval
A coleta na sede do Hemoam 

funcionará normalmente das 7h 
às 18h no sábado de Carnaval (18). 
Na Segunda-feira Gorda (20), o 
hemocentro funcionará das 7h às 
18h. Na terça-feira (21), não fun-
cionará. Na Quarta-feira de Cinzas 
(22), funcionará das 13h às 18h. Na 
Avenida Constantino Nery, 4.397, 
bairro Chapada, Região Centro-Sul 
da capital.

DIVULGAçãO HEMOAM
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Redação

Com o objetivo de aprender da 
melhor maneira, estudantes da 
Escola Estadual Dr. Isaac Sver-
ner, localizada no bairro São 

José Operário I, Zona Leste de Ma-
naus, participaram de um projeto que 
foca no conhecimento das substâncias 
químicas produzidas pelo organismo 
humano que auxiliam no autoconhe-
cimento individual e saúde. 

A atividade buscou aprendizado 
sobre o funcionamento dessas subs-
tâncias e compreensão da influência 
nos próprios sentimentos e emoções, 
para contribuir na prevenção de casos 
de ansiedade. 

O estudo, intitulado “A Química 
da ansiedade: compreendendo suas 
emoções por meio da química orgâ-
nica”, apoiado pelo governo do Esta-
do, por meio do Programa Ciência na 
Escola (PCE), da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do Amazonas 
(Fapeam) – Edital Nº 004/2022, envol-
veu, principalmente, alunos que já são 
finalistas e abordou tópicos de química 
orgânica, como fórmulas estruturais, 
substâncias e funções orgânicas.

Também foi possível ampliar o pro-
jeto para todas as séries dos ensinos 
fundamental ao médio, com a reali-
zação de aulas expositivas, debates, 
palestras, rodas de conversas e a 
ajuda do caderno terapêutico (diário 
de experiências). Além disso, foram 
promovidas as palestras “A Química 
das Emoções”, durante a campanha 
“Setembro Amarelo”, e “Saúde Mental” 

ministradas por discentes da Liga Aca-
dêmica de Psiquiatria do Amazonas 
(Lapam) e psicólogo. 

Segundo a coordenadora do projeto,  
professora Thayná Borges da Silva, o 
tema social abordado possui grande 
relevância, uma vez que estudos re-
ferentes à ansiedade em adolescen-
tes expõem a importância de abordar 
esse tema para a sociedade e para 
os profissionais da área da educação 
e da saúde.

A atividade teve o objetivo de auxiliar 
no autoconhecimento do aluno, para 
que possa compreender, analisar e 
aceitar seus sentimentos e emoções, 
por meio dos conceitos científicos 
da Química, de modo que venha a 
prevenir futuros casos de ansiedade 
ou de saber lidar melhor com esse 

sentimento.
As atividades também esclarece-

ram sobre o que é a ansiedade; quais 
as substâncias químicas orgânicas 
relacionadas a esta emoção que po-
dem influenciar no humor; conhecer 
fórmulas estruturais, moleculares e 
as funções orgânicas presentes em 
neurotransmissores, compostos orgâ-
nicos, medicamentos e fitoterápicos.

O projeto também orientou alunos 
a desenvolver uma rotina de auto-
conhecimento personalizada, estimu-
lando de forma natural substâncias 
químicas e neurotransmissores para 
lidar com a ansiedade, incluindo hábi-
tos de atividade física, diálogo, alimen-
tação saudável, descanso e escrita 
terapêutica.

“O desenvolvimento desse tema 

vem trabalhar a habilidade de comu-
nicação, empatia, compreensão, ini-
ciativa, disciplina e habilidade de rela-
cionamento interpessoal, que podem 
influenciar seus comportamentos na 
sociedade, bem como com colegas 
e familiares”, destacou a professora.

Para Thayná Silva, ao entender as 
emoções, os alunos desenvolvem in-
teligência emocional e, assim, apren-
dem a ter maior controle de suas 
próprias emoções e lidar de forma sau-
dável e madura, fator primordial para 
o desenvolvimento da saúde mental 
dos estudantes e para estabelecer o 
bom convívio em sociedade.

O projeto também buscou cons-
cientizar os alunos sobre a impor-
tância da orientação médica, quando 
necessário, para evitar hábitos como 

Primeira turma de 
Neurologia Pediátrica

   Em Tempo

A primeira turma do curso de 
especialização em Neurologia 
Pediátrica do Amazonas obteve 
aprovação nos Trabalhos de Con-
clusão de Curso (TCC) pela Funda-
ção de Medicina Tropical Doutor 
Heitor Vieira Dourado (FMT-HVD), 
na quarta-feira (15). O programa, 
mantido pela Fundação, visa a am-
pliar a formação de profissionais na 
área da neuropediatria no Estado.

Os médicos pediatras Mario Tér-
cio Rocha Junior e Iury Gabriel 
Amazonas Tussolini receberam a 
aprovação após apresentar a de-
fesa dos TCCs à médica avaliadora, 
doutora Simone Batemarco, e ao 
orientador e coordenador do curso 
de Neurologia Pediátrica da FMT-
-HVD, doutor Francisco Tussolini.

“O Amazonas entra na história da 
neuropediatria, com profissionais 
formados aqui e que vão cuidar 
das nossas crianças no Amazonas”, 
disse Francisco Tussolini. 

O coordenador da especialização 
destaca a carência de profissionais 
na área, apontando que o Amazo-
nas tem hoje quatro profissionais 
na especialidade e precisaria de, 
no mínimo, 20.

“Aprovamos o curso de neu-
rologia infantil há dois anos, e a 
primeira turma está concluindo 
agora. O Tropical coloca hoje dois 
residentes em neurologia infantil, 
e o Amazonas só tinha quatro pro-
fissionais. Portanto, o Tropical, em 
dois anos, está aumentando em 
50% o número de neuropediatras 
no Amazonas. Neuropediatras for-
mados aqui, sabendo das nossas 
dificuldades”, destacou Tussolini.

Os dois casos apresentados fo-
ram aprovados pelos avaliadores e 
estão autorizados para publicação. 

O programa de especialização da 
FMT-HVD atualmente conta com 
dois residentes na área, e mais dois 
médicos começam o programa em 
março deste ano.

saúde

Médicos aprovados junto com a banca avaliadora

estudo foi 
desenvolvido com 
estudantes da 
rede pública de 
ensino

Agentes da Seminf 
em obra emergencial

THAyNá BORGES/ACERVO PESSOAL

Projeto alia o ensino de 
química à ansiedade

Homem segurando ombros de uma criança

Pai preso por estupro e maus-tratos
    Thais Matos 

Um homem de 30 anos foi 
preso em flagrante por produzir 
mídias pornográficas e abusar 
sexualmente da própria filha, 
uma criança de 7 anos. Segundo 
as autoridades policiais, a atual 
companheira do suspeito pegou 
o celular dele e achou os mate-
riais pornográficos gravados por 
ele mesmo estuprando a filha. 
A criança também relatou os 
abusos, afirmando que ele fazia 
‘coisas de adulto’ com ela.

A prisão aconteceu na terça-
-feira (14), por volta das 15h30, 
no bairro Colônia Santo Antônio, 
Zona Norte de Manaus.

De acordo com a delegada 
Juliana Viga, que está respon-

dendo pela Delegacia Especia-
lizada em Proteção à Criança e 
ao Adolescente (Depca), a com-
panheira do homem desconfiou 
dele, pois o casal já não tinha 
relações sexuais e decidiu olhar 
o celular.

“Eles já estavam juntos há al-
guns meses, e há um mês já não 
tinham mais relações sexuais. 
Ela começou a desconfiar e foi 
vasculhar os chips de memórias 
dele, momento em que des-
cobriu os vídeos em que ele 
mantinha relações sexuais com 
a filha de 7 anos. Ele confessou 
que praticava os atos, filmava 
a prática sexual com a filha e 
disse estar arrependido. A crian-
ça também relatou os abusos 
afirmando que ele fazia ‘coisas 

de adulto’ com ela”, disse a de-
legada da Depca.

Ainda de acordo com a au-
toridade, o indivíduo, além de 
ser pai da menina, também é 
pai de um menino, de idade 
não revelada, com a ex-compa-
nheira. Eles passavam somente 
os finais de semana com o pai, 
e, no momento em que ficava 
sozinho com a menina, cometia 
os atos contra ela e  também  
a maltratava.

O homem deve responder pelo 
crime de produzir, fotografar, fil-
mar ou registrar conteúdo com 
cena de nudez ou ato sexual ou 
libidinoso de caráter íntimo e 
privado, crime de estupro contra 
vulnerável e crime de maus-
-tratos.

polícia
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a automedicação, em utilizar um pro-
duto que acredita lhe trazer benefícios 
no tratamento da doença ou alívio de 
sintomas.

Segundo a professora, debater saú-
de mental e química vai além do bem-
-estar, visto que, trabalhando com 
estratégias para lidar e compreender 
a ansiedade, o aluno não somente de-
senvolverá saúde física, mas também, 
emocional e mental.

“A participação dos estudantes em 
projetos científicos na escola promove 
não somente a compreensão de con-
ceitos químicos contextualizados, mas 
também desperta no aluno vocação 
para docência ou profissionalização 
na área das ciências da natureza e 
suas tecnologias, propiciando a iden-
tificação de sua área profissional e 
acadêmica, e, consequentemente, 
contribuindo com uma sociedade com 
qualidade de vida”, acrescentou. 

pce
O Programa Ciência na Escola (PCE) 

é uma ação criada pela Fapeam, reali-
zada em parceria com a Secretaria de 
Estado de Educação e Desporto (Se-
duc) e Secretaria Municipal e Manaus 
(Semed), direcionada à participação de 
professores e estudantes de escolas 
públicas estaduais do Amazonas e 
municipais de Manaus em projetos 
de pesquisa científica e de inovação 
tecnológica a serem desenvolvidos 
nas escolas.

A Edição 2023 do PCE está com ins-
crições abertas até o dia 17 de março. 
Estima-se apoiar até 700 projetos na 
capital e no interior. Confira o edital 
em http://www.fapeam.am.gov.br/
editais/edital-n-o-0022023/
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a Justiça Federal bloqueou 
mais de R$ 2 bilhões de 
investigados por suposto 
contrabando de ouro ex-

traído de garimpos ilegais da re-
gião amazônica. o “sequestro” dos 
valores faz parte da megaopera-
ção realizada nesta quarta-feira 
(15) pela Polícia Federal.  

uma centena de agentes cum-
priu três mandados de prisão e 
27 de busca e apreensão com 
o Ministério Público e a Receita 
Federal. a ação aconteceu em 
sete Estados das regiões Norte, 
Centro-oeste e Sudeste, além do 
Distrito Federal.

as buscas ampliam o volume 
de provas contra o esquema cri-
minoso de garimpo clandestino, 
especialmente na região de itai-
tuba, no oeste do Estado do Pará.

Nos 15 primeiros dias do mês, 
a Polícia Federal já realizou pelo 
menos cinco operações de com-
bate ao garimpo ilegal e extração 
de ouro da floresta.

o inquérito policial que deu 
origem à operação desta quarta-
-feira começou em 2021, quan-
do a Receita Federal identificou 
grupos que emitem notas fiscais 
fraudulentas para dar aparência 
de legalidade ao ouro comprado 
por duas empresas líderes da or-
ganização criminosa.

Entre 2020 e 2022, as emissões 
de notas eletrônicas teriam che-
gado a mais de R$ 4 bilhões, o 
que corresponde a 13 toneladas 
de ouro.

a maior parte teria sido expor-
tada por meio de uma empresa 
sediada nos Estados unidos, que 
revendia o ouro para itália, Suíça, 
Hong Kong e Emirados Árabes, 
abastecendo o mercado estran-
geiro com o minério extraído ile-
galmente da região amazônica.

Polícia Federal faz 
Operação contra 
contrabando de 
ouro da Amazônia 
e suspeitos têm 
R$ 2 bilhões 
bloqueados

Yanomami 
Catorze crianças Yanomami 

diagnosticadas com desnutrição 
grave que estão sendo acompa-
nhadas pela Casa de apoio à Saú-
de indígena (Casai) de Boa vista 
ganharam peso e evoluíram para 
quadros moderados. o número 
representa 78% de um total de 19 
crianças da etnia com idade entre 
6 meses e 5 anos, monitoradas 
por equipes de saúde em razão 
de desnutrição grave.  

“Mesmo sendo apenas uma 
amostra da população total de 
crianças desnutridas, é sinal de 
que o empenho das equipes e 
as estratégias adotadas até aqui 
funcionam e podem ser repli-
cadas”, avaliou o Ministério da 
Saúde.

o tratamento utiliza protocolos 
e diretrizes à base de fórmula. a 

pasta destacou que a adesão é um 
desafio, já que o uso desse tipo de 
alimento não faz parte da cultura 
Yanomami. Equipes fizeram uma 
espécie de busca ativa dentro da 
Casai para que as fórmulas fossem 
administradas adequadamente e 
nos intervalos definidos – algu-
mas de três em três horas, outras 
de quatro em quatro horas.

os próximos passos, segundo 
o ministério, são a ampliação 
progressiva do tratamento para 
crianças com quadros parecidos 
na própria Casai e adaptações nos 
polos base, evitando remoções de 
crianças, permitindo que elas se-
jam atendidas dentro do território 
Yanomami.

“isso vai ocorrer de maneira gra-
dual, conforme sejam ampliados 
os quantitativos de profissionais, 
bem como sua qualificação, e deve 
ser pactuado no âmbito do CoE 

[Centro de operações de Emer-
gência em Saúde Pública] Yano-
mami para as próximas semanas. 
os quadros gravíssimos seguem 
sendo atendidos nos hospitais de 
referência da região.”

Tensão na retirada de garim-
peiros 

No interior da Terra indígena 
(Ti) Yanomami, em Roraima, a dois 
dias de barco da cidade mais próxi-
ma, Juliana* diz estar com medo de 
seguir viagem. Ela pilota embar-
cações que transportam comida e 
pessoas para o garimpo e afirma 
que muitos querem sair dali.

o motivo é a operação em curso 
para a retirada de cerca de 20 mil 
garimpeiros ilegais da Ti, realizada 
pelo instituto Brasileiro do Meio 
ambiente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (ibama), com apoio 
da Fundação Nacional dos Povos 

Polícia Federal realizou operação   
para ampliar volumes de provas 
contra esquema ilegal de ouro  

Alemanha enviará ‘meio batalhão’ de tanques à Ucrânia
Divilgação

Tanques vão reforçar armamento ucraniano na guerra contra a Rússia 

a alemanha anunciou, nesta quar-
ta-feira (15), que vai enviar “meio 
batalhão” de tanques leopard 2 
para a ucrânia em março, em um 
momento de dificuldades entre os 
países da organização do Tratado do 
atlântico Norte (otan) para reunir os 
blindados prometidos.

o pedido da ucrânia aos países 
da otan para a entrega dos tanques 
pesados leopard 2, produzidos na 
alemanha, gerou grandes discus-
sões, mas até agora as promessas 
têm se mostrado difíceis de cumprir.

Em janeiro, a alemanha havia 
prometido colocar à disposição da 
ucrânia um batalhão de 30 ou 31 
tanques leopard 2, modelo a6, a 
serem tripulados por soldados ucra-
nianos especificamente treinados 
na Europa.

o ministro da defesa alemão, Bo-
ris Pistorius, admitiu, porém, nesta 
quarta-feira, na sede da otan que 
isso não vai acontecer.

“Sejamos claros: não chegaremos 

a um batalhão. Será meio batalhão”, 
disse ele em uma entrevista coletiva.

Segundo o ministro alemão, a ale-
manha deve fornecer 14 tanques 
leopard 2 a6, além de outros três 
exemplares fornecidos por Portugal.

Por sua vez, a Polônia se compro-
meteu a contribuir com um batalhão 
completo de tanques leopard, em-
bora de um modelo mais antigo.

No entanto, o presidente polonês 
se reuniu com o chefe da otan, 
mas não deu nenhuma indicação de 
quando essa transferência de veí-
culos blindados poderia acontecer.

De acordo com Pistorius, o mi-
nistro da Defesa ucraniano, oleksii 
Reznikov, está “satisfeito” com o 
fornecimento de um batalhão de 
tanques, acrescentando que as ne-
gociações continuarão durante uma 
conferência de segurança em Muni-
que a partir de sexta-feira.

Foi mencionado o fornecimento 
de 14 tanques leopard 2 por par-
te da Holanda, mas esses veículos 

blindados estão mobilizados para a 
brigada alemã-holandesa, explicou 
o ministro alemão.

a Noruega anunciou na terça-feira 
o fornecimento de oito tanques le-
opard 2 e quatro veículos de apoio à 
ucrânia, mas sem especificar a data 
da entrega.

a ucrânia também deve receber 
cerca de 100 tanques leopard 1 
mais antigos, mas reformados, “nos 
próximos meses”, anunciaram os 
ministros da Defesa de alemanha, 
Holanda e Dinamarca no início de 
fevereiro.

vários modelos de tanques le-
opard de fabricação alemã podem 
ser encontrados, em vários níveis 
de manutenção, em uma dúzia de 
exércitos de países da otan.

o chefe da diplomacia da uE, 
Josep Borrell, fez um apelo nesta 
quarta-feira aos “países europeus 
que possuem tanques modernos: 
tirem a poeira deles nos quartéis. 
Entreguem-os à ucrânia!”

gueRRA 

Operação visa a acabar com 
indígenas (Funai) e da Força Na-
cional de Segurança Pública.

Sem prazo para acabar, a opera-
ção de combate à extração ilegal 
de ouro no território – o qual, 
segundo a Constituição, é de uso 
exclusivo dos indígenas – tem 
autorização para apreender e até 
destruir equipamentos usados na 
atividade, como máquinas, trato-
res, barcos e aviões.

“os agentes do ibama estão 
transitando no rio uraricoera. 
Estamos com medo”, diz Juliana. 
Ela afirma que há uma semana 
está parada no mesmo lugar, com 
receio.

o governo federal estendeu até 
o dia 6 de maio o prazo para a 
saída voluntária dos garimpeiros 
da Ti Yanomami. Está autorizada a 
circulação de aeronaves e barcos 
privados para esse fim, que podem 
transportar apenas as pessoas – 
não as cargas.

“a situação aqui não é boa. ainda 
tem muita gente em todo lugar”, 
escreve Juliana, adicionando que 
muitas mulheres fazem parte do 
grupo. “a situação aqui não é boa. 
a alimentação está ficando pouca, 
combustível não há”, afirma.

Do meio da Floresta amazônica, 
ela responde às perguntas da DW 
via um aplicativo de mensagens. 
Questionada sobre como conse-
gue acesso à internet, ela diz que 
é via rádio ou satélite.

Não muito longe dali, os Yano-
mami enfrentam uma grave crise 
humanitária, que matou ao menos 
570 crianças nos últimos quatro 
anos. vítimas de desnutrição e 
de doenças como malária, os in-
dígenas sofrem o impacto direto 
do garimpo e da contaminação da 
água por mercúrio.

“É de conhecimento público 
que tem muita gente grande en-
volvida no garimpo, com muito 
poder financeiro. São empre-
sários, políticos locais, pessoas 
com influência no Estado, em-
presas sediadas em São Paulo 
que compram ouro e exportam”, 
comenta ivo Macuxi, advogado 
e membro do Conselho indígena 
de Roraima (CiR), que acaba de  
completar 50 anos.

contrabando de ouro 
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SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS 
DE CALÇADOS E CONFECÇÕES DE ROUPAS 
E CHAPÉUS DE SENHORA DE MANAUS.

ELEIÇÕES SINDICAIS

O Presidente do SINDICATO  DOS TRABALHADOR NAS 
INDÚSTRIAS DE CALÇADOS  E CONFECÇÕES DE ROU-
PAS E CHAPÉUS DE SENHORA DE MANAUS, conforme 
normas Estatutárias e as portarias n° 326 de 11 de março 
de 2023 e, Portaria n°-837, de 13 de junho de 2013, avisa, 
que será realizada no dia 17 de Fevereiro de 2023, no 
horário de 09:00h as 11:00h, na sede provisória na Rua 
Ayrão 339 Presidente Vargas, Assembléia Geral Eleitoral 
para composição de Diretoria, Conselho Fiscal, Delegados, 
Suplentes e Representantes, para o quadriênio 2023/2027, 
devendo o registro de chapas ser apresentado à Secreta-
ria da Entidade no horário das 09h00 As 13h, no período 
de 05 (cinco) dias a contar da publicação deste aviso. O 
Edital de convocação encontra-se na sede desta Entidade 
Sindical no endereço acima Mencionado.

Manaus, 13 de fevereiro de 2023

INÁCIO DE OLIVEIRA MARINHO

Presidente
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Pricila de Assis

A Prefeitura de Manaus, um 
dos apoiadores do prêmio Uni-
ted Earth Amazônia, ressalta 
que o cantor Roberto Carlos 
não virá a Manaus no fim deste 
mês de fevereiro realizar um 
show. O cantor será, sim, um 
dos homenageados pelo prê-
mio internacional, juntamente 
a projetos de responsabilidade 
socioambiental. Na solenidade 
de premiação, marcada para 
o próximo dia 27, no Teatro 
Amazonas, o artista cantará 
uma música de própria auto-
ria: Amazônia.

Os projetos selecionados ao 
inédito prêmio, assim como Ro-
berto Carlos e Erasmo Carlos 
(in memorian), foram anuncia-
dos pelo prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante), pela 
coordenação e pelo criador e 
diretor-executivo do United 
Earth Amazônia, Marcus No-
bel, neto de Albert Nobel, que 
dá nome ao famoso prêmio 
Nobel. Sendo comum a todos os 
premiados a defesa de causas 
socioambientais.

Na avaliação do prefeito Da-

vid Almeida, o prêmio United 
Earth Amazônia contribui para 
valorizar a região, consideran-
do sobretudo a visão dos ama-
zônidas e daqueles que de fato 
trabalham em defesa da região.

“Quem são os protagonistas 
deste meio ambiente? Somos 
nós, os amazônidas. O mundo 
precisa discutir a Amazônia, 
mas por meio de nossa visão. 
Nós (Manaus) preservamos 
97% da nossa floresta e so-
mos exemplos para o mundo”, 
destacou.

História
O prêmio United Earth Amazo-

nia é uma iniciativa das instituições 
United Earth e da LCTM Brand-
Builders, com o apoio também do 
Governo do Estado do Amazonas. 
O objetivo é promover globalmen-
te, através da Arte e da Música, o 
melhor da Amazônia e do Brasil em 
iniciativas de ESG (responsabilida-
de ambiental, social e governança 
corporativa), com comprovada re-
levância e efetividade no suporte 
à sustentabilidade da floresta e 
seus habitantes.

reconHecimento
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Prefeitura de Manaus apoia 
prêmio United Earth Amazônia

Manaus recebe espetáculo
   Da redação

O espetáculo ‘Dois irmãos’, 
baseado no romance de 
Milton Hatoum, contará 
com uma temporada em 

Manaus. A peça, que estreia no dia 
2 de maio de 2023, foi contemplada 
no Prêmio Funarte de Estímulo ao 
Teatro 2022.

Assinado pela ‘Menina Miúda 
Produções Artísticas‘, o espetá-
culo é uma adaptação do romance 
homônimo ‘Dois irmãos’, de Milton 
Hatoum. No livro, o escritor ama-
zonense retrata os conflitos de 
uma família em meio à Manaus do 
século XX. No centro do romance, 
dois irmãos, Yaqub e Omar.

Segundo o diretor da montagem, 
Cairo vasconcelos, é a primeira 
vez que o romance ganha uma 
peça produzida e estrelada por 
amazonenses.

“A obra já tinha sido realizada 
em São Paulo, mas por atores de 
lá. Eu penso que vai ser muito 
importante um grupo local, que 
conhece, que convive, 
que sabe os pontos 

que o Milton fala no livro, que está 
vivendo essa história, encenar o 
espetáculo”, ressaltou.

Cairo vasconcelos trabalha no 
projeto ‘Dois irmãos’ há dois anos, 
após decidir estudar autores ama-
zonenses.

“Estava pensando em buscar tra-
balhos de autores do Norte. Então, 
eu comecei a buscar referências da 
minha terra”, afirmou.

O momento 

Livro “Dois 
irmão” de Milton 
Hatoum

inspirado em obra de
Milton A peça, que tem a produção da ‘menina 

miúda Produções Artísticas‘, contará 
com 12 apresentações no Buia teatro

de São Sebastião.
Os ingressos custam R$ 30 (in-

teira). O público poderá comprar as 
entradas pela internet, no Sympla, 
e na bilheteria do Teatro Buia. A 
classificação é de 16 anos.

Prêmio Funarte
O espetáculo teatral ‘Dois irmãos’ 

concorreu ao edital do Prêmio Fu-
narte de Estímulo ao Teatro 2022 e 
conquistou nota 10 dos jurados. “Foi 
o primeiro edital nacional em que 
fomos contemplados. Foi muito im-
portante trazer essa potência de 
Manaus para o teatro, não apenas 
da visão da floresta, mas também 
da ‘Manaus urbana’, com seus con-
flitos e movimento”, destacou Cairo 
vasconcelos.

menina miúda Produções Artísticas
A Menina Miúda Produções Ar-

tísticas é uma produtora teatral 
do Amazonas. O grupo busca mo-
vimentar a cultura do Estado e 
proporcionar oportunidades aos 
artistas locais por meio de forma-
ção artística. Também atua na pro-
dução teatral, levando espetáculos 
a diferentes públicos, e promove 
eventos, como feiras e circuitos 
artísticos.

eu consigo ver a Manaus do livro, 
que não mudou em determinadas 
situações: a questão do crescimen-
to desordenado, a questão do es-
quecimento da própria história de 
Manaus, a imigração”, disse. “A obra 
também é um conflito familiar. E a 
família nunca esteve tão em voga”, 
completou.

estreia em manaus 
A primeira temporada do espetá-

culo vai ter 12 sessões programadas 
para o mês. A peça ficará em cartaz 
no Buia Teatro, localizado na Rua 
Dona Libânia, 300, no Centro Histó-
rico da cidade, bem perto do Largo 

político e social pelo qual o país 
passa também inspirou o diretor.

“A obra do Milton 
Hatoum me deixa 
imerso em fases 
importantes da 
história e me 
agrada, porque 

reprodução
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   Em Tempo

A Prefeitura lançou a edi-
ção 2023 dos “Prêmios 
Literários Cidade de Ma-
naus 2023”, ontem (15), 

no Palácio Rio Branco, no Centro 
Histórico. O evento reuniu secre-
tários municipais, estudantes e 
intelectuais. 

A gestão do prefeito David Al-
meida inovou mais uma vez, e 
a nova Lei 2.960, de 5/10/22 
trouxe alterações importantes, 
unificando as categorias, au-
mentando a premiação para R$ 
8 mil a todos os vencedores, 
assegurando ainda a publicação 
impressa das obras vencedoras, 
dando mais visibilidade aos livros. 

O novo formato envolve as se-
guintes categorias:  prêmio Ál-
varo Maia (romance ou novela), 
prêmio Arthur Engrácio (contos), 
prêmio Péricles Moraes (crôni-
cas), prêmio Violeta Branca Me-
nescal (poesia), prêmio Samuel 
Benchimol (ensaio), prêmio Áu-
reo Nonato (memória e jorna-
lismo literário), prêmio Alfredo 
Fernandes (literatura infantoju-
venil), prêmio Álvaro Braga (livro 
de teatro), prêmio Mário Ypiranga 
Monteiro (ensaio de tradições 
populares) e o prêmio Djalma 
Batista (temática amazônica).

Os “Prêmios Literários” têm 
abrangência nacional, organiza-
do pelo terceiro ano consecuti-
vo pela Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult) e Conselho Municipal 
de Cultura (Concultura).

Para a vice-presidente da Ma-
nauscult, Oreni Braga, os Prêmios 
Literários vêm revolucionando a 
cidade de Manaus. “Não só no 
sentido de fortalecer os gran-
des escritores, mas também fazer 

Membros da banda Cauxi Eletrizado

DiVuLgAÇÃO 

DiVuLgAÇÃO 

evento

 ‘Me Beija no Bloco’ acontece 
na Assinpa com pista liberada

O Carnaval será de muita cor e 
energia no “Me Beija no Bloco” 
neste sábado (18), onde os foliões 
vão poder se divertir ao som de axé, 
samba, frevo, entre outros ritmos. O 
evento acontece a partir das 16h na 
Assinpa, no bairro Aleixo, na Zona 
Centro-Sul de Manaus.

A produtora Loren Lunière expli-
ca como foi a produção do show de 
Carnaval.  “O ‘Me Beija no Bloco’ foi 
inspirado nos carnavais e festas das 
praias do Nordeste. Tem a energia 
do verão, as cores, o conceito visual 
e o som que nos remete à praia: 
Axé, quebradeira, Samba, Frevão, 
marchinhas de Carnaval e aquele 
Funk que todos amam curtir du-
rante a folia”, disse.

O line-up conta com o Samba 
do Couro Velho, o Frevo do Cauxi 

Eletrizado, o Axé de Antônio Bahia 
e a Banda do Amor, brasilidades da 
DJ Sheila Benjamin e Rafa Militão. 
O setlist perfeito para pular o Car-
naval e beijar a boca do crush.  

Promovendo um Carnaval Soli-
dário, o bloco terá entrada gratuita 
na pista. Os foliões que quiserem 
se divertir e aproveitar o benefício 
devem levar 1kg de alimento. Os ali-
mentos arrecadados serão doados 
a uma instituição de caridade, que 
será divulgada em breve. 

Para quem quiser curtir a folia 
com serviços exclusivos, o Front 
Stage custa R$ 30 (sem taxa do 
site) e garante acesso à frente do 
palco, bares e banheiros especiais.  
Os ingressos podem ser adquiridos 
pela plataforma de vendas  https://
shopingressos.com.br/

com que a sociedade possa reco-
nhecer que a leitura é importante 
para a formação do capital inte-
lectual das crianças e dos jovens. 
Então, o Prêmios Literários, além 
de trazer tudo isso, ele ainda 
fortalece os nossos escritores”, 
reforçou.

Tenório Telles ressaltou que 
esta ação foi concebida com o 
objetivo de promover a literatura 
e incentivar os escritores.

“É uma realização do Concultu-
ra e Manauscult para fomentar 
as atividades literárias em nossa 
cidade. É um importante incen-
tivo para aquele que se dedica 
ao cultivo da palavra escrita. O 
prêmio é hoje um dos mais im-
portantes do Brasil e projeta a 
cidade de Manaus no circuito dos 
concursos literários nacionais”, 
destacou Telles.

Os avanços da gestão David 
Almeida na cultura foram des-
tacados pelo vice-presidente do 
Concultura, Neilo Batista, como 

a conclusão do Plano Municipal 
de Cultura (PMC) e a reformu-
lação do Decreto Municipal que 
regulamenta a Lei de incentivo 
à Cultura.

“São duas ações que vão re-
volucionar o setor cultural, be-
neficiando os artistas e traba-
lhadores da cultura. Primeiro 
desburocratizando a lei, deixando 
de ser uma lei morta, e, segundo, 
elaborando o plano de cultura 
que norteia a política pública mu-
nicipal e insere Manaus no Sis-
tema Nacional de Cultura (SNC)”,  
pontuou Batista.

O titular da Secretaria Munici-
pal da Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc), Eduardo 
Lucas, prestigiou o lançamento 
e reconheceu a forte atuação 
na cultura, da  Manauscult e 
Concultura.

“isso mostra o compromisso do 
prefeito David Almeida,  fomen-
tando e incentivando a literatura, 
transformando a cultura da ci-

dade Manaus, e nós, da Semasc, 
estamos juntos apoiando no que 
for preciso”.

A mestranda do PPgL uFAM 
Jane Agassiz, membro ativa do 
grupo de pesquisas literárias 
gremplexa, comentou sobre os 
prêmios.

“Felizmente temos na nossa 
literatura dezenas de iniciativas 
que visam promover os autores, 
e esta iniciativa do Conselho de 
Cultura trará visibilidade a estes 
artistas, além da premiação, que 
poderá ser usada na publicação 
de suas obras. Manaus possui 
uma forte tradição literária, a 
exemplo citamos os grandes poe-
tas como Thiago de Mello, Milton 
Hatoum, Luiz Bacellar, Márcio 
Souza, Elson Farias, entre outros. 
Por meio de suas obras tornam 
possível pensar a literatura como 
instrumento de construção de 
um pensamento crítico”, comen-
tou Agassiz.

Abrangência
O concurso é destinado a pre-

miar, anualmente, obras inéditas 
de autores brasileiros. O concurso 
é um dos mais destacados do 
país e, além de ajudar a estimular 
os talentos literários, promove 
e insere a cidade de Manaus no 
calendário literário nacional.

Os “Prêmios Literários Cida-
de de Manaus” se consolidam 
como um dos mais importantes 
do país, colaborando para promo-
ver a arte da palavra em nossa 
cidade, colocando em destaque 
a literatura, os escritores e o 
incentivo à leitura.

Prazos
Os principais prazos para os 

escritores participarem do con-
curso são o de inscrição (15/2 
a 31/3), análise das obras pela 
comissão julgadora (10/4 a 7/7), e 
publicação dos resultados (11/7), 
no Diário Oficial do Município e 
portal do Concultura.

Prefeitura abre inscrições dos ‘Prêmios 
Literários Cidade de Manaus 2023’ 

vice-presidente 
da Manauscult, 
Oreni Braga e 
Tenório Telles

O concurso 
é destinado 
a premiar, 
anualmente, 
obras inéditas 
de autores 
brasileiros



EFE

equipe principal enquanto a CBF 
negocia com um novo técnico após 
a saída de Tite.

Antes de se tornar técnico, Ra-
mon atuou como meio-campo e 
se destacou pela qualidade na 
batida na bola. Com passagem 
pela seleção e clubes como Vas-
co, Botafogo, Fluminense, Atléti-
co-MG e Vitória, iniciou a carreira 
como treinador em 2015, sendo 
campeão da terceira divisão goiana 
pela ASEEV.

Em seguida, sofreu em partes 
com o futebol brasileiro. Voltou 
a Minas Gerais para trabalhar no 
Guarani de Divinópolis, não con-
seguiu evitar o rebaixamento do 
Joinville na Série B e foi demitido 
após poucos jogos no Anápolis, na 
Série D, e Tombense, na Série C. 

O primeiro grande desafio de 
Ramon aconteceu no Vasco, em 
2020. Em março, foi anunciado 
como substituto de Abel Braga no 
comando do Cruzmalntino. De cara, 
vitórias consecutivas que fizeram 
o clube carioca chegar à liderança 
do Campeonato Brasileiro, chegan-
do a ter decretado o ‘Ramonismo’ 
no Gigante da Colina.

No entanto, a boa fase durou pou-
co. Após eliminação na quarta fase 
da Copa do Brasil para o Botafogo 
e resultados impactantes contra 
Atlético-MG (4 a 1) e Bahia (3 a 
0), Ramon foi demitido do Vasco, 
pegando de surpresa o elenco. 

Após deixar o Vasco, Ramon Me-

   Da redação

O Brasil retorna aos grama-
dos em março pela primeira 
vez após a Copa do Mundo 
de 2022. A informação foi 

divulgada pela Confederação Bra-
sileira de Futebol na quinta-feira 
(15). O Brasil vai enfrentar o Marro-
cos, sensação do Mundial, no dia 25 
de março, no Estádio Ibn, Batouta, 
na cidade de Tânger. A equipe será 
comandada interinamente por Ra-
mon Menezes, atual treinador da 
categoria Sub-20.

“Este é o início de um novo ciclo 
para o futebol brasileiro. E a CBF 
dá o pontapé inicial com a nossa 
Seleção entrando em campo contra 
um adversário forte, que é o Mar-
rocos, que chegou às semifinais 
da Copa do Mundo do Qatar, no 
ano passado. Será um bom teste 
para a Seleção Brasileira Masculi-
na. E, certamente, um jogo que irá 
despertar o interesse do torcedor 
brasileiro”, disse o presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues. 

Técnico interino
Ramon Menezes já foi campeão 

do Sul-Americano da categoria, na 
Colômbia. O treinador assumirá a 

Brasil volta a jogar sob 
o comando do técnico 
interino Ramon

Jogadores da Seleção Brasileira em campo
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Seleção Brasileira volta 
aos gramados em março

Lweis Hamilton segurando a bandeira do Brasil
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nezes passou por CRB e Vitória. 
No clube alvirrubro foram apenas 
nove jogos. Após uma sequência 
negativa na Série B foi trocado por 
Roberto Fernandes.

No Leão, em 2021, os mesmos 
problemas. Com resultados ruins 
na segunda divisão, também deixou 
o clube baiano.

Em março de 2023, o treinador 
recebeu o convite da CBF para 
assumir o comando da seleção bra-
sileira sub-20 e prepará-la para 
a disputa do Sul-Americano, que 

valia vaga na Copa do Mundo. Foi 
quando Ramon uniu a capacidade 
de gestão de atletas com o resul-
tado em campo.. 

Em nove jogos no torneio dis-
putado na Colômbia, foram sete 
vitórias e dois empates, que garan-
tiram o título e, consequentemen-
te, a vaga no Mundial, além de um 
aproveitamento de 85,2%.

Desde que assumiu, Ramon co-
mandou a seleção sub-20 em 16 
jogos, com 11 vitórias, três empates 
e duas derrotas, tendo um aprovei-

tamento de 75%.

Amistoso
O amistoso contra o Marrocos 

acontecerá no Estádio Ibn Batouta, 
que foi a sede dos dois jogos do 
Flamengo no Mundial de Clubes. 
A seleção marroquina fez histó-
ria na Copa do Qatar ao chegar 
em quarto lugar na competição. 
Brasil e Marrocos se enfrenta-
ram na Copa de 98, na França, 
com vitória da equipe canarinha  
por 3 a 0.

O heptacampeão mundial 
Lewis Hamilton afirmou que 
se manterá firme em suas 
convicções durante os GPs 
de Fórmula 1 e contraria as 
regras impostas pela fede-
ração. 

A declaração se deu em 
resposta à Federação Inter-
nacional de Automobilismo 
(FIA), que proibiu “comen-
tários políticos, religiosos e 
pessoais” dos pilotos durante 
os circuitos em acordo prévio.

Aos 38 anos, o inglês res-
saltou a importância das 
manifestações com relação 

às causas sociais. Ele falou 
sobre a situação envolvendo 
os pilotos e a entidade na 
cerimônia de apresentação 
do novo carro da Mercedes 
para a atual temporada.

“Nada vai me impedir de 
falar sobre as coisas que me 
apaixonam e dos problemas 
que existem. (...) O esporte 
tem uma responsabilidade, 
a de se expressar sempre 
sobre os temas importantes 
para conscientizar, particu-
larmente quando viajamos a 
todos estes lugares diferen-
tes”, explicou a sua decisão.

Barcelona na mira da justiça
jusTiçA

Lewis Hamilton segue em 
suas manifestações sociais

Da redação

A empresa ‘DASNIL 95 SL’, 
do ex-vice-presidente do co-
mitê de arbitragem do país, 
Enríquez Negreira, está sen-
do investigado pelo Ministério 
Público da Espanha. O motivo 
seria que o clube Barcelona 
teria pago R$ 7,6 milhões à 
organização do ex-árbitro. 

A empresa teria recebido no 
total R$ 7,6 milhões no período 
entre 2016 e 2018, segundo o 

portal ‘SER’. A quantia teria 
sido dividida entre os anos da 
seguinte forma: R$ 2,9 milhões 
em 2016, R$ 3 milhões em 2017 
e R$ 1,7 milhões em 2018.

Enríquez Negreira, por sua 
vez, disse ao MP que os pa-
gamentos feitos pelo Barce-
lona eram por um trabalho 
de assessoria para auxiliar os 
atletas nas regras de compor-
tamento com a arbitragem. 

Porém, a empresa nunca 
declarou algum documen-

to sobre prestar serviços ao 
clube. O ex-árbitro também 
reforçou que nunca houve um 
tratamento favorável ao time 
espanhol.

O Barcelona, por meio de 
seu ex-presidente Josep Ma-
ria Bartolomeu, alega que os 
pagamentos se encerraram 
devido a um ‘corte de gastos’ 
do clube em meio à crise finan-
ceira. E, também, que existem 
relatórios sobre esse serviço 
desde 2003.

fórmulA 1
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Bandeira do ‘Futebol Club Barcelona’
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Organizadas se manifestam 
contra atos de violência
Associados das torcidas 
agiram de modo violento

Divulgação

o envolvimento em brigas 
por parte de associados 
de torcidas organizadas, a 
partir de agora, não será 

mais aceito e ficará sob pena de 
punição. a decisão foi divulga-
da por meio de um comunicado 
emitido pela principal torcida or-
ganizada do Palmeiras, o Mancha 
verde, nas redes sociais na quarta-
-feira (15).

a decisão foi tomada após uma 
reunião na noite de terça-feira (14), 
que envolveu outras lideranças 
de bairro e subsedes. Segundo a 
Mancha, a mesma determinação 
foi repassada para integrantes de 
outros grupos.

a organizada alviverde ainda 
completa a mensagem dizen-
do que “sua essência é apoiar o 
verdão nos estádios, com festas 
memoráveis”. o comunicado foi 
publicado um dia antes do clássi-
co contra o Corinthians, marcado 
para as 21h30 (de Brasília), na Neo 
Química arena, pela nona rodada 
do Campeonato Paulista.

Cabe ressaltar que, na última 
semana, uma organizada do Timão 
sofreu emboscada da torcida rival, 
em São Paulo. Dois torcedores se-
guem em estado grave no hospital. 

Torcida Jovem se posiciona
a Torcida Jovem, principal or-

ganizada do Santos, também se 
posicionou. a organização afirmou 
que, a partir desta quarta-feira, 
“está proibido qualquer ato de 
violência contra qualquer torci-
da organizada no Estado de São 
Paulo”.

Caso algum associado não cum-
pra com a determinação, será res-
ponsabilizado “dentro e fora do 
estatuto”.

Horas antes de Corinthians e 

Redação

Palmeiras se enfrentarem em 
itaquera, o Santos visita o San-
to andré, pela nona rodada do 
Paulistão. o Estádio Bruno José 
Daniel fica a cerca de 23 km da 
arena Corinthians. o Peixe encara 
o Ramalhão às 19h30. 

Nota Mancha Verde
a Mancha verde deixou claro 

que o respeito faz parte dos prin-
cipios da torcida. leia a nota na 
íntegra:

“Família Manchista, em reunião 

realizada na noite desta terça-fei-
ra, 14/02/2023, com lideranças de 
bairro e de subsedes, a diretoria 
da Mancha alvi verde chegou à 
seguinte resolução:

Não aCEiTaREMoS o ENvolvi-
MENTo DE NoSSoS aSSoCiaDoS 
EM BRigaS ou QuaiSQuER aToS 
DE violÊNCia.

Sim, a Mancha nasceu para res-
tabelecer o respeito à torcida do 
Palmeiras, e esse objetivo já foi 
alcançado há muito tempo. Nossa 
essência é torcer e apoiar o verdão 

nos estádios, e o que podemos 
garantir é que seguiremos sendo 
a escola de arquibancada, com 
festas memoráveis.

Repetindo a mensagem: não 
vamos tolerar a participação de 
qualquer um de nossos associados 
em brigas ou atos de violência, sob 
pena de punição.

as lideranças de bairros e de sub-
sedes já receberam a orientação de 
repassar essa determinação para 
todos os seus integrantes.

o recado está dado!”

Torcida Jovem 
a organizada do Santos escreveu 

que quem não cumprir a determi-
nação será punido de acordo com 
o estatudo e legalmente.

“a Diretoria da Torcida Jovem do 
Santos, vem informar a todos os 
associados que a partir de hoje está 
proibido qualquer ato de violência 
contra qualquer torcida organizada 
no Estado de São Paulo.

o associado que não cumprir com 
a determinação será responsabi-
lizado dentro e fora do estatuto.”

Torcida organizada Mancha verde em estádio

valendo a sexta rodada do 
Campeonato amazonense, o 
Manaus FC ganhou o Ma-
nauara por 1 a 0 em partida 
na quarta-feira (15), na arena 
da amazônia.

Com a vitória, o gavião do  
Norte somou nove pontos no 
Barezão, com duas vitórias e 
três empates. 

Tendo sua primeira derro-
ta no campeonato, o Robô 
segue com dez pontos, três 
vitórias e um empate. 

agora, o  Manauara encara 
o Parintins, no Carlos Zami-
th, no domingo (19), para a 

próxima rodada. o Manaus 
vai enfrentar o iranduba, no 
sábado (18), no estádio isma-
el Benigno, a Colina. 

Jogo
o início da disputa foi morna, 

sem muito enfrentamento en-
tre os times. Durante o primei-
ro tempo, não houve gols, ape-
nas tentativas de escanteio.

o clima frio seguiu para o 
segundo tempo. a oportuni-
dade de virar o jogo surgiu 
nos acréscimos, com gol de 
gilson de escanteio, aos 51 
minutos.

Chelsea sinaliza 
interesse em Neymar

coNTraTação

Manaus FC segue sem 
perder jogos no Barezão

Da redação

Todd Boehly, dono do 
Chelsea, e Nasser al-Khe-
laïfi, presidente do PSg, 
tiveram uma reunião em 
Paris na quarta-feira (15) 
para discutir uma possível 
transfêrencia de Neymar 
para o clube inglês na pró-
xima temporada. o brasileiro 
esteve na mira dos ingleses 
no ano passado, mas uma 
transferência não andou 
para frente.

Naquele momento, o cami-
sa 10 da Seleção Brasileira ti-
nha o desejo de permanecer 
no Paris Saint-germain. Na 
atual temporada, o jogador 
perdeu protagonismo den-
tro de sua equipe, princi-
palmente após a renovação 
contratual de Kylian Mba-
ppé, que passou a ganhar 
mais “poderes” no PSg, como 
a prioridade nas cobranças 
de pênaltis.

Recentemente, Neymar 
também foi pivô de uma dis-
cussão com luis Campos, um 
dos principais dirigentes do 
Paris Saint-germain. após 
as derrotas para olympique 
Marseille e Monaco, o astro 

não gostou do tom das co-
branças do português e, ao 
lado de Marquinhos, levan-
tou a voz, o que surpreendeu 
outros membros.

Na atual temporada, o PSg 
está eliminado da Copa da 
França e vive um drama na 
Champions league após a 
derrota diante do Bayern 
de Munique no Parque dos 
Príncipes no jogo de ida das 
oitavas de final. No Campe-
onato Francês, a equipe vive 
uma situação mais confor-
tável, embora some cinco 
pontos a mais em relação ao 
olympique Marseille, vice-
-líder da ligue 1. 

Valores
o Chelsea estaria disposto 

a pagar 60 milhões de euros 
(cerca de R$ 334 milhões na 
cotação atual) pelo jogador. 

o valor oferecido pelo 
Chelsea é consideravel-
mente menor do que o que 
foi pago pelo PSg em 2017 
para tirar Neymar do Bar-
celona. Na época, o clube 
francês desembolsou 222 
milhões de euros (R$ 812 
milhões) para contratar  
o brasileiro.

caMPEoNaTo

QualiTy SPoRT iMagES

DEBoRaH MElo/ MaNauaRa EC

Neymar 
com a 
camisa 
do PSG

Jogadores durante disputa da sexta rodada


